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•  ПАРТКОНФЕРЕНЦИЯ: ЧТО. ЗАБОТИТ ДЕЛЕГАТА

Прямой наш долг - 
п о д н я т ь  село

Натела Бутхуэи — руководитель трактор
ной бригады Окамского механизированного 
опорно-показательного совхоза Каспского 
района лишь несколько дней как вернулась 
из Москвы, где принимала участие в работе 
XIX Всесоюзной конференции КПСС. Спе
циальный корреспондент «Зари Востока» 
Константин Костава встретился с ней и по
просил ответить на вопросы.

— Нахожусь под необычайно сильным впе
чатлением от конференции, — говорит На
тела Бутхузи. — За свою жизнь мне прихо
дилось быть делегатом двух съездов 
ВЛКСМ, XXVI съезда КПСС. Так они в ни
какое сравнение не идут с тем, что проис
ходило на партийной конференции. Все эти 
форумы протекали чинно, несколько сонно, 
по заранее спланированному сценарию. А 
здесь столкновение мнений, характеров, 
пвуиций. Выступающие говорили смело, пря
мо) о самом наболевшем. Говорили без 
всякой оглядки, что раньше наблюдалось 
сплошь и рядом. И это я считаю прямым 
результатом тех перестроечных процессов, 
которые набрали силу в нашей стране, 
борьбы за демократизацию, гласность.

И, конечно, трудно переоценить роль 
партийной конференции как катализатора 
этих перестроечных процессов. На ней вы
работаны масштабные решения, определя
ющие дальнейшую судьбу нашей страны, 
каждого из нас. В этом смысле весьма важ
ное значение имеют принятые на парткон
ференции резолюции. Среди них я хочу 
выделить те документы, в которых идет 
р,<>чь._ о реформе политической системы. 
Глевное то, что претворение ее в жизнь 
повысит ответственность секретарей партий
ных комитетов. Ныне они будут не только 
спрашивать, но и отвечать. Народ об их ра
боте будет судить по конкретным делам.

А- А лично для вас, что дала партконфе- 
нция!
— Для меня она явилась прежде всего 

олитической школой, школой гражданст- 
енности. Именно на партийной конферен

ции я осознала всю величину своей личной 
ответственности за дело перестройки.

Как вы считаете, какие задачи сайчас 
необходимо в первую очередь решить для 
того, чтобы перестройка набрала еще боль
шую силу, шла более успешно!

Эти задачи были четко обозначены как 
в докладе Михаила Сергеевича Горбачева, 
так и а выступлениях делегатов. Выделена 
и самая главная, самая наиважнейшая из 
них — это необходимость в сжатые 
сроки решить продовольственную пробле
му. Сейчас это самая болевая точка в жиз
ни общества, самая острая и застарелая 
проблема. А ведь авторитет перестройки 
заметно вырастет в глазах людей тогда, 
когда каждая семья почувствует ее реаль
ные плоды в своей повседневной жизни. 
Здесь же сейчас главная забота —- продук
ты питания.

Об этом мы говорили в своем коллек
тиве и до моей поездки на партконферен
цию, и после возвращения из Москвы. Мне
ние одно, другого и быть не может, — на
ша святая обязанность принять самое ак
тивное участие в подъеме села.

— Коль скоро мы заговорили о продо
вольственной проблеме, то мне вспомни
лись слова из доклада Михаила Сергеевича 
Горбачева о том, что в республиках Закав
казья сохраняются застойные явления в 
сельском хозяйстве. Хотелось узнать ваше 
мнение — насколько это имеет отношение 
непосредственно к Грузии.

— Самое прямое. Достаточно даже бег
лого знакомства с сельскохозяйственной 
статистикой, чтобы убедиться в том, что 
наша республика занимает в стране самые 
низкие позиции и результаты ее аграрно
го сектора растут очень медленно. Можно 
сказать, что во многих вопросах мы прак
тически топчемся на месте. Думается, что 
со мной никто не станет спорить, если я 
скажу, что всем нам нужно очень и очень 
сильно прибавить в работе.

— Очевидно нам будет легче развить 
эту мысль на примере вашего совхоза. Как 
вы оцениваете достигнутое коллективом хо
зяйства на сегодняшний день]

— Начну с того, что наш совхоз на про
тяжении многих лет был отстающим хо
зяйством, работал себе в убыток. За по
следние годы обстоятельства здесь несколь
ко изменились в лучшую сторону. Добиться 
этого помог коллективный подряд который 
был внедрен в большинстве производствен
ных бригад. После этой меры в хозяйстве 
и стали расти результаты. В прошлом го
ду мы, например, впервые чуть ли не за 
30 лет справились с заданием производст
ва винограда. При плане 1.637 его было 
собрано более двух тысяч тонн. Были пе
ревыполнены задания и по заготовке ку
курузного зерна, сахарной свеклы, овощей, 
продуктов животноводства. Совхоз впер
вые получил 400 тысяч рублей прибыли, и 
рентабельность хозяйства достигла 21 про
цента при плановых двенадцати.

Рост, как видите, есть. И все же мы счи
таем его крайне неудовлетворительным. Мы 
можем и должны работать более эффектив
но. Практически хвалиться нам сегодня не
чем, хотя совхоз и называется опорно-по
казательным. А  что мы можем показать? 
Ферму, где от каждой коровы молока по
лучаем лишь 1.900 килограммов? Плодовые 
седы, гектар которых более четырех тонн 
фруктов не дает? Так и в других отраслях.

А  ведь возможности повысить результа
ты есть. Мы их видим и знаем. Нужно толь
ко их лучше использовать. На это и дол 
жен быть нацелен коллектив.

— Согласен с вами. Хотелось бы только 
узнать, что делается партийной организа
цией совхоза, его администрацией для то
го, чтобы полностью выполнить это ус
ловие.

— Я являюсь заместителем секретаря 
парткома совхоза. Тем не менее считаю 
его работу в данном направлении еще не
достаточно активной. То же самое скажу и 
о дирекции хозяйстве. На сегодняшний день 
ее связь с сельским населением, рядовы
ми тружениками хозяйства еще неустойчи
вая. Попытаюсь немного подробнее разъ
яснить свою мысль. За долгие годы застоя, 
упадка в сельском хозяйстве многие сель
ские жители полностью разочаровались в 
тРУДв в общественном секторе сельскохо
зяйственного производства. И по сей день 
эти настроения не преодолены. В результа
те часть жителей сел, которые находятся 
на территории нашего совхоза, практически 
участия в производстве сельскохозяйствен
ной продукции не принимают. Они превра
тились в ее потребителей. На мой взгляд, 
нужно искать новые подходы для того, что
бы эаинхересовать их в работе в совхозе.

— И как, по-вашему, нужно работать в 
этом направлении! -

— Много могут дать новые формы ор
ганизации и стимулирования труда. Об этом 
четко сказано в докладе Михаила Сергее
вича Горбачева на партийной конференции. 
Действительно, все зависит от того, как бы
стро можно будет заинтересовать людей, 
наладить работу подрядных и арендных 
коллективов. Словом, сделать крестьянина 
подлинным хозяином на земле.

— Можете ли вы сказать, что предприни
мается конкретно в вашем совхозе для ре
шения1 этих вопросов!

— Недавно на арендный подряд пере
ведена совхозная ферма. Кстати, процесс 
этот оказался не из легких. Партийной ор
ганизации, дирекции совхоза пришлось при
ложить усилия, чтобы убедить людей в пер
спективности аренды. На новое людей се
годня еще надо настраивать, добиваться 
перелома в их сознании. И надо идти даль
ше. Шире применять новые формы орга
низации и стимулирования труда. Одновре
менно надо и социальные вопросы решать, 
и демократию развивать.

■— Социальные вопросы в деле подъема 
села на партийной конференции, называли 
среди ключевых. Как обстоит дело с их 
реализацией в вашем совхозе!

— Сдвиги есть. Например, капитальным 
образом реконструирована совхозная ам
булатория, проведен ремонт школ, постро
ен мост, который кратчайшим путем соеди
нил два села. Подготовлены проекты и ве
дутся работы по газификации сел, собира
емся строить Дом культуры. И все же жи
тели большинства сел сегодня еще не мо
гут воспользоваться элементарными быто
выми услугами. На весь совхоз одна баня. 
Терпимо ли такое положение?

— Опять не могу не согласиться с вами. 
Однако решение социальных вопросов ча
сто зависит и от коллектива, дирекции сов
хоза.

—  Это так. Но, к сожалению, наша само
стоятельность пока еще сковывается. Возь
мем Закон о государственном предприя
тии. Ведь пока он не полностью реализует
ся в совхозе. О пробуксовке этого, такого 
нужного всем закона, отмечалось и на пар
тийной конференции. А  нам же нужна са
мостоятельность не на бумаге, а на деле. 
Коллектив должен сам распоряжаться ма
териализованными результатами своего 
труда.

— На партийной конференции говори
лось, в частности, о том, чтобы распростра
нить Закон о кооперации на все сельско
хозяйственные предприятия.

— В этом есть рациональное зерно, по
скольку Закон о кооперации как раз-таки 
нацелен на обеспечение хозяйственной са
мостоятельности. •

— Хочется все же знать, какой конкрет
но вклад вы намерены внести в ближайшее 
время в решение продовольственной проб
лемы.

— У совхоза есть реальные возможности 
повысить отдачу виноградников, садов, по
лей, фермы. Многие эти возможности мы 
должны реализовать уже в нынешнем го
ду. Конечно, надо напряженно трудиться. 
Могу здесь отметить, что виды на урожай 
у нас хорошие.

—  Натела, вот вы сказали о том, что ви
ды на урожай в совхозе хорошие, и я в 
связи с этим вспомнил одну удручающую 
историю. Был я несколько лет назад в ва
шем совхозе, встречался с одним из быв
ших директоров. Он тоже говорил, что ожи
дает хороший урожай, я частности, вино
града. Пригласил меня осенью приехать, 
Во время ртвели я вспомнил о его пригла>- 
шении и вновь посетил совхоз. И что же. 
Директор сконфузился, увидев меня, стал 
говорить, что урожая, конечно, по объектив
ным причинам в хозяйстве нет. И в то же 
время посоветовал заглянуть к соседям — 
там, мол, виноградники дали отдачу. Не слу
чится ли такого и в этот раз!

— Вот для этого мы и должны порабо
тать, чтобы слово не разошлось с делом.

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

ф  Уверенно начали рабо
тать во втором полугодии тру
женики зугдидского произ
водственного о б ъ е д и н ен и я  
«Грузбумпром». Создав на
дежный производственный за
дел в первые шесть месяцев, 
они не только вовремя выпол
нили свои договорные обяза
тельства перед д  е с ятками 
смежников, но и обеспечили 
досрочную отправку им десят
ков тонн готовой продукции.

ф В общественных хозяйст
вах Грузии приступили к убор
ке томатов с открытого грун
та. Первыми приступили к 
страде в Качаганском совхозе 
Марнеульского района. С гек
тара бригады овощеводов, ра
ботающие на принципах бри
гадного и семейного подря
да, собирают пока что до ста 
центнеров помидоров.

ф Ордер на квартиру полу
чил молодой животновод из 
Кодисцкаройского семеновод
ческого совхоза Кьспского 
района Важа Кодалашвили. 
Вместе с ним новоселье в 12- 
квартирном доме справили 
ветераны труда, передовики 
производства.

УЧАСТНИКАМ ТОРЖЕСТВЕННОЙ 
ЦЕРЕМОНИИ ЗАКРЫТИЯ ФЕСТИВАЛЯ 

ИНДИИ В СССР
Дорогие друзья!
Завершается фестив а л ь 

Индии в Советском Союзе, 
который длился целый год. 
Он прошествовал по многим 
городам нашей необъятной 
страны и никого не оставил 
равнодушным. Мы стали 
свидетелями красочного и 
впечатляющего праздника 
дружбы и мира.

Сама великая Индия с ее 
древнейшей неповтОри м о й  
культурой, с ее выдающи 
мися достижениями за годы 
независимости пришла в 
наш дом. З а  это время мы 
еще ближе познакомились с 
высокими духовными ценно
стями и идеалами этой мно
гообразной и сильной в сво
ем единстве державы, пол
нее почувствовали пульс ее 
сегодняшней жизни, лучше 
узнали думы и чаяния ин
дийцев.

Тысячи и тысячи совет
ских людей были зрителями 
и непосредственными уча
стниками фестиваля Индии. 
Можно сказать, что совет
ский народ прямо, без по

средников разговаривал с 
индийским народом. В этом 
и проявляется народная дип. 
ломатия, которая очелове
чивает международные от
ношения, делает их более 
гуманными и демократичны
ми, оказывает благотвор
ное воздействие не только 
на советско - индийские от
ношения, но и на весь нрав
ственный климат на нашей 
планете,' укрепляет потен
циал мира, разума и доброй 
воли.

Фестиваль Индии в СССР 
практическими делами под
крепил идеи Делийской де
кларации 1986 года, кото
рая призывает к строитель
ству ненасильстве и н о г о ,  
безъядерного мира, к сотруд
ничеству в сфере культуры, 
искусства, науки.

Фестиваль закончился, но 
мы не прощаемся с индий
скими друзьями. В Индии 
продолжается фестиваль Со
ветского Союза. И мы гово
рим — до новых встреч!

М. ГОРБАЧЕВ

Сооь**цение ГАСС

На трассе Земля-М арс
СОВЕТСКАЯ АВТОМАТИЧЕСКАЯ СТАНЦИЯ «ФОБОС-1»

В соответствии с программой исследования космического 
пространства и планет Солнечной системы 7 июля 1988 года 
а Советском Союэе осуществлен запуск автоматиче
ской межпланетной станции «Фобос-1». Станция массой 6 ты
сяч 220 килограммов выведена на траекторию полета к Мар
су четырехступенчатой ракетой-носителем «Протон».

Международным проектом «Фобос» предусматривается 
запуск к Марсу двух межпланетных станций для проведения 
исследований планеты Марс, ее спутника Фобоса, Солнца 
и межпланетного пространства.

Эти станции, представляющие собой автоматические кос
мические аппараты нового поколения, были созданы в науч
но-испытательном центре имени Г. Н. Бабанина Главкосмоса 
СССР с участием многих конструкторских и промышленных 
предприятий страны. В разработке научной программы про
екта «Фобос», создании комплекса научной аппаратуры и 
оборудования вместе с советскими учеными участвовали спе
циалисты Австрии, Болгарии, ВНР, ГДР, Ирландии, Польши, 
Финляндии, Франции, Ф РГ, Чехословакии, Швейцарии, 
Швеции и Европейского космического агентства.

Автоматическая станция «Фобос-1» достигнет окрестно
стей планеты в конце января 1989 года и проведет дистан
ционные исследования ее поверхности и атмосферы с ор
биты спутника Марса. Сближение станции с Фобосом будет 
производиться с использованием автономных бортовых на
вигационных измерений параметров их относительного дви
жения.

С целью комплексного исследования Фобоса планирует
ся пролет станции на расстоянии нескольких десятков метров 
от его поверхности. В этот период впервые в истории пла
нетных экспериментов предполагается исследовать элемент
ный и изотопный состав грунта на поверхности небесного те
ла с помощью лазерного и ионного зондирования.

При сближении станции с Фобосом от нее отделится ав
тономный посадочный зонд, который проведет научные экс
перименты и телевизионную съемку поверхности марсиан
ского спутника в месте посадки. Научная программа работы 
посадочного зонда предусматривает длительные наблюдения 
за ним с  помощью системы наземных радиотелескопов 
СССР, СШ А и международной радиоастрономической сети.

Управление автоматическими межпланетными станциями 
осуществляется подмосковным Центром управления поле
тами Главкосмоса СССР и Центром дальней космической свя
зи в Евпатории.

Поступающая со станции научная информация будет об
рабатываться в Центре управления полетами. Центре даль
ней космической связи, Институте космических исследований 
Академии наук СССР, а также в других советских и зару
бежных научных центрах, участвующих в международном 
проекте «Фобос».

По данным телеметрической информации, бортовые си
стемы и научная аппаратура станции «Фобос» работают нор
мально.

Запуск автоматической станции «Фобос-2» намечен на 
12 июля 1988 года.

Встр
с Р.

еча
ВЕН

М. С. ГОРБАЧЕВА
КАТАРАМАНОМ

8 июля в Кремле состоя
лась встреча М. С. Горбаче
ва с Президентом Республи
ки Индия Р . Венкатарама- 
ном. Он приветствовал Пре
зидента как доброго старого 
друга нашей страны, много 
сделавшего в сотрудничест
ве с Джавахарлалом Неру, 
Индирой Ганди и Радживом 
Ганди, чтобы отношения ме
жду двумя странами стали 
такими, какие они сейчас. 
Визит Президента связан 
с завершением в СССР Ин
дийского фестиваля, кото
рый сильно сблизил оба на
рода. Это было поистине
«вторжение» Индии в Со
ветский Союз, заметил 
М. С. Горбачев, и мы такое 
вторжение приветствуем.

Одновременно визит стал 
частью регулярного диалога 
между советским и индий
ским руководством, еще од
ним вкладом в развитие
двусторонних отношений. В 
их фундаменте, подчеркнул 
М. С. Горбачев, — совпа
дение народных интересов 
обоих великих государств. 
А если к  этому добавить 
сходство философского скла
да, духовную близость, то 
все это вместе обогащает 
отношения между двумя на
родами, обеспечивает взаи
мопонимание и доверие, ук
репляет надежность" их свя
зей.

. Президент и Генеральный 
секретарь обменялись ин
формацией о состоянии эко
номики своих стран. В этой 
связи . были затронуты не
которые вопросы советско- 
индийского экономического 
сотрудничества, положитель
но оценены его перспекти
вы, в частности в энергети
ке.

При обмене мнениями на 
эту тему и по некоторым 
внутриполитическим проб-

Во время встречи.
Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМе.

лемам, в том числе межна
ционального, этнического ха
рактера, отмечалась похо
жесть и самих таких проб
лем, и подходов к их реше
нию на нынешнем динамич
ном этапе развития той и 
другой страны, что под
тверждает значение посто
янного обмена мнениями и 
опытом.

Собеседники неоднократно 
возвращались к итогам XIX 
конференции КПСС. В Ин
дии, по оценке Президента, 
понимают, все ее значение— 
и не только для Советского 
Союза. Делясь впечатления
ми о конференции, М. С. 
Горбачев отметил, в частно
сти, что она продемонстри
ровала мощную поддержку 
перестройке, но и высветила 
слабости, трудности, глав
ная из которых — привя

занность к старому мышле
нию, к старым формам ор
ганизации дела, к тому, что 
мы называем консерватиз
мом. Стало еще более оче
видно, насколько необходи
мо быстро решить насущные 
вопросы, затрагивающие по
вседневные интересы людей, 
и одновременно создавать 
заделы движения вперед как 
в базисе, так .и в надстрой
ке. Мое самое сильное впе
чатление от конфере н ц и и: 
ярко выраженная воля лю
дей придать перестройке не
обратимость и тот факт, что 
и делегаты, и те, от имени 
которых они говорили, уж е 
не ждут, что решение про
блем придет откуда-то свер
ху, — оно зависит от них 
самих, от каждого коллекти
ва. от каждого человека на 
его рабочем месте, от его

ответствен н о с т и и умения 
делать свое дело. Вот это 
ощущение в народе, в пар
тии, что все и каждый дол
жны участвовать в перест
ройке, придает уверенности, 
что процесс преобразований 
будет нарастать.

Мы пережили великие 
дни, которые принесли и 
большую ясность в оценку 
ситуации, и большую убеж
денность в том, что пере
стройка продолжает наби
рать силу.

При обсуждении междуна
родной ситуации подтвержде
на одинаковость оценок та
ких крупных событий, как со. 
ветско-американская встреча 
на высшем уровне в Москве 
и ее конкретные результаты, 
высказана общая заинтере
сованность в улучшении от
ношений между СССР и 
США.

М. С. Горбачев и Р. Вен- 
катараман подчеркнули зна
чение Делийской декларации 
1986 года, которая известна 
теперь во всем мире и идеи 
которой присутствуют во 
всех значительных междуна
родных начинаниях. Могучая 
Индия активно действует на 
мировой арене, предлагая че
ловечеству перспективу все
общего сотрудничества, не
насильственного мира, не
вмешательство и уважение 
самостоятельности. Огромна 
ее роль в Азиатско-Тихооке
анском регионе, значение ко
торого в прогрессе современ
ной цивилизации растет.

Мы ценим, сказал М. С. 
Горбачев, высокий уровень 
взаимопонимания и взаимо
действия между советским 
руководством и руководством 
Индии во главе с Р. Ганди. 
И то, что наши мысли идут 
в одном направлении, при 
всей самостоятельности, не
зависимости формулируемых

позиций, вновь нашло подт
верждение на специальной 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН по разоружению, 
где советская концепция и 
«план действий по установ
лению свободного от ядерно- 
го оружия, ненасильственно
го мира», с которым высту
пил Р. Ганди, прозвучали в 
унисон. Благодаря этому ра
зоруженческий процесс по
лучил еще один ощутимый 
импульс,.

Естественно, обсуждался 
ход афганского урегулирова
ния, подтверждена общность 
взглядов в этом важнейшем 
международном вопросе. Да
на оценка нарушениям Паки
станом женевских соглаше
ний. Было выражено полное 
понимание серьезной озабо
ченности Индии по поводу 
огромных военных поставок 
Пакистану из США, явно 
превышающих потребности 
обороны. М. С. Горбачев за
верил Президента и просил 
передать об этом Р. Ганди, 
что во всех своих действиях 
мы будем поступать так, что
бы это отвечало и совет
ским, и индийским интере
сам — и сейчас, и на буду
щее. Будем и впредь поддер
живать постоянный контакт 
с индийским руководством и 
советоваться с ним.

Р. Венкатараман передал 
М. С. Горбачеву и советско
му народу приветствие от 
Р. Ганди и 800-миллионного 
индийского народа. В свою 
очередь М. СГ Горбачей про
сил передать от имени совет
ского народа приветствие 
Премьер-Министру Индии 
Р. Ганди и индийскому наро
ду.

Во встрече участвовал по
сол Т. Н. Кауль. ^

(ТАСС).

ТОЛЬКО С УЧЕТОМ ОБЩЕСТВЕННОГО МНЕНИЯ
Как известно широкой общественности, вот уже больше 

года как в целях рационального и комплексного решения 
всех проблем, связанных с сооружением Кавказской пере
вальной железной дороги, в силу ее особого значения, при 
Центральном Комитете Компартии Грузии и Совете Минист
ров Грузинской ССР с участием компетентных и авторитет
ных специалистов разных профилей, деятелей науки и куль
туры создан общественный консультативный совет по про
ектированию и строительству Кавказской перевальной желез
ной дороги под председательством президента Академии 
наук Грузинской ССР А. Н. Тавхелидзе.

Корреспондент ГРУЗИНФОР- 
Ма побывал у  председателя 
консультативного совета и поп. 
росил его рассказать о рабо
та, проделанной советом.

— Нашей общественности 
уже известно, что Политбюро 
ЦК КПСС в мае текущего года 
обсудило вопрос о письмах и 
публикациях трудящихся, свя
занных со строительством Кав. 
казской перевальной железной 
дороги. Было признано необ
ходимым провести детальную 
экспертизу и дополнительно 
разработать проект этой маги
страли с учетом замечаний и 
предложений общественности.

Во исполнение решений засе
дания Политбюро Совет Ми
нистров РСФСР, Совет Мини
стров Грузинской ССР, Мини
стерство путей с о о б щ е н и я  
СССР и Министерство транс
портного строительства СССР 
приняли план совместных ме
роприятий. В соответствии с 
этим планом до 15 июля дол
жна быть завершена деталь
ная экспертизе проекта, в ко
торой наряду с Академией не
ук Грузии участвуют и другие 
ведомства. Этим же планом 
предусматривается публичное 
обсуждение итогов эксперти
зы, которое при участии пред.

ставителей обществ е н н о с т и  
пройдет с 15 по 20 июля. Кро. 
ме того, итоги экспертизы бу
дут рассматриваться на страни. 
цах республиканской печати и 
в специальных передачах.

Планом ‘ намечается также, 
что после широкого обсужде
ния Совет Министров РСФСР 
и Совет Министров Грузинской 
ССР в случае необходимости 
внесут в проект соответству
ющие коррективы, и после 
этого он будет представлен на 
рассмотрение Госплана СССР 
и Госстроя СССР. Они прове
дут комплексную экспертизу 
проекта с учетом корректиро
вок, при этом, по итогам экс
пертизы проекта состоится 
расширенное совещание с уча
стием представителей, заинте
ресованных министерств и ве
домств. Кроме того, об этих 
мероприятиях будет широко 
информирована наша общест
венность.

Хочу подчеркнуть ещ е и то, 
что средства массовой инфор
мации широко будут освещать

ход экспертизы проекта и во
обще вопросы, предусматри
ваемые планом мероприятий. 
Уже в конце года все матери
алы обсуждения будут пред
ставлены союзным органам
для принятия окончательного 
решения.

Как видите, главное и пер
востепенное значение для при. 
нятия окончательного заклю
чения о проектировании и
строительстве Кавказской пе
ревальной железной дороги
будет иметь не пожелание ка
кого-либо ведомства, а мне
ния экспертных организаций, 
широкой общественности.

ВышеОтмеченные вопросы 
являются предметом постоян
ного внимания общественного 
консультативного совета по 
проектированию и строитель
ству Кавказской перевальной 
железной дороги. Совет с
самого же начала по ос
новным п р о б л е м а м  соз
дал четыре секции: охраны па. 
мятников и демографии, архе. 
ологии и социально-экономиче

скую, охраны природы и эко
логии, строительства и техни
ки. Еще в августе прошлого 
года широкой общественности 
было доложено о работе, про
деланной консультативным со
ветом. Секции продолжили ре. 
боту по проблемам проекти
рования и строительства маги
страли, которая уже, можно 
сказать, практически заверше
на. Идет ее письменное офор
мление. Думаем, что в бли
жайшие десять дней широкой 
общественности будет сообще
но об итогах этой работы. Мы 
просим всех специалистов, всех 
заинтересованных лиц выска
зать свое мнение по этому по
воду и надеемся, что не толь
ко газеты, но и телевидение, 
другие средства массовой ин
формации уделят много вни
мания публичному обсуждению 
этих вопросов, В заключе
ние можем сказать с уверен
ностью: окончательное реше
ние без учета мнения нашей 
общественности не будет при
нято.
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АНКЕТА «ЗАРИ ВОСТОКА»

П Е Р Е С Т Р О Й К Е -  
НЕОБРАТИМЫЙ ХАРАКТЕР

1. К акие полож ения резолюции XIX Всесоюзной партийной конфе
рен ц и и  «О  ходе  р е а л и з а ц и и  реш е н и й  XX VII с ъ е з д а  К П С С  и з а д а ч а х  
по у г л у б л е н и ю  п ер е ст р о й к и »  вы считаете наиболее важ ны ми?

2. Ч то , на ваш  взгляд, нуж но сделать  д ля  успешного выполнения
этой  р езолю ц и и ?

НА ВОПРОСЫ АНКЕТЫ 
ОТВЕЧАЮ Т:

Георгий КАПАНАДЗЕ, 
проходчик горного управления 
имени Ленина производствен
ного объединения «Чиатурмар- 

ганец»:

— 1. «Наряду с демократи
зацией общества радикальная 
экономическая реформа яв
ляется фундаментом всей на
шей перестройки». На мой 
взгляд, это очень важное по
ложение. Оно четко обознача
ет те участки, направления, ко
торые являются сегодня самы
ми главными. Именно эконо
мическая реформа плюс ре
форма политической системы 
и создадут те гарантии необ
ратимости р е в  олюционных 
преобразований, о которых 
сегодня так много говорится.

Мне посчастливилось быть 
делегатом конференции, и я 
как бы сквозь себя пропустил 
всю ту боль и озабоченность, 
которую выражали многие из 
выступавших, говоря о том, как 
и почему тормозится, а где- 
то и срывается перестройка. 
Очень верно было подмече
но: тяжелое наследие застоя 
оказывает свое сдерживающее 
влияние. Но давайте не будем 
себя успокаивать, сваливая все 
на одни только ошибки прош
лого. Разве сегодня, сейчас 
все делаем для того, чтобы 
ускорить наше развитие, для 
того, чтобы преодолеть адми
нистрирование, разгильдяйст
во, недисциплинированность? 
И правильно в резолюции ска
зано: «Многое коренится в
недостатках нынешней рабо
ты партийных, государствен
ных, хозяйственных органов, 
общественных организаций. 
Отсутствует должная настой
чивость и целеустремленность 
в осуществл е н и и решений 
X X V II съезда КПСС, январско
го и июньского (1987 г.) Пле
нумов ЦК КПСС. Новые демо
кратические методы руковод
ства, открытость и гласность с 
трудом пробивают себе доро
гу, наталкиваются на консерва
тизм и инертность, догматизм 
мышления и действия. В раз
личных звеньях общества, 
включая трудовые коллективы, 
на изменилось, к ау . дледует, 
само отношение к труду, к де
лу. Добросовестное выполне
ние своих обязанностей не 
стало еще нормой. Не отвеча
ет требованиям перестройки 
уровень трудовой дисципли
ны. Все это сказывается на ко
нечных результатах работы».

2. На себе я чувствую двой
ную ответственность за вы
полнение решений конферен
ции, так как сам голосовал за 
эти решения. И любой вправе 
меня спросить — не обяза
тельно даже на партийном со 
брании —  «что ты, Георгий, 
сделал после конференции?».

Понимаю: самому хорошо
работать — это уже мало. 
Главным для себя считаю — 
значительно поднять роль со
вета трудового коллектива, ко
торый товарищи доверили мне 
возглавить. За этим советом— 
1.300 работающих, их интере
сы и надо представлять: так, 
чтобы они рука об руку шли 
с интересами предприятия.

Честно скаж у: наш совет по
ка не очень силен. Не пото
му, что кто-то ему мешает, 
палки в колеса вставляет. Са
ми мы пока слабовато дейст
вуем. Почему? Да потому, что 
не научились своими правами 
распоряжаться. Поэтому глав
ное сейчас, считаю, еще раз

с карандашом •  руках всем 
советом по тексту Закона о 
государственном предприя
тии пройти и четко усвоить, 
за что мы в ответе. Без этого 
совет в боевой, наступатель* 
ный орган не превратить. А 
нам ведь есть, за что «вое
вать». И с Министерством чер
ной металлургии СССР, кото
рое уже с десяток лет обе
щает снабдить нас необходи
мой техникой, да только воз 
и ныне там. И с руководителя
ми объединения — чтобы 
больше внимания обращали 
на решение социальных, иног
да — жизненно важных во
просов работников нашего 
коллектива. И ученых потор
мошить надо бы — затухают 
наши месторождения, меня
ются условия добычи, а науч
ных рекомендаций, как при
спосабливаться к этим меняю
щимся условиям, нет.

Для нашего коллектива это 
не частные вопросы. Решить 
их —  значит обеспечить ус
пешную работу предприятия, 
то есть внести свой вклад в 
выполнение задач, поставлен
ных конференцией по углуб
лению перестройки.
С

Давид БАДУАШВИЛИ, . 
секретарь парткома Дирбско- 
го семеноводческого совхоза 

Карельского района:

— 1. Мне представляется 
очень важным то положение 
резолюции, где сказано, что 
решение судьбоносных для 
страны и социализма задач 
перестройки требует повыше
ния руководящей роли партии 
и новых критериев оценки вы
полнения ею своей роли.

Поясню. В ходе подготовки 
к конференции, когда настой
чиво ставился вопрос о необ
ходимости р а з г р-а ничения 
функций партийных и госу
дарственных органов, звучали 
тревожные вопросы: а не оз
начает ли это отстранение пар
тии на второй план? Не приве
дет л и ' это к ее ослаблению? 
Конференция сняла все эти 
вопросы. И в то же время 
подтвердила: партия должна
решать свои задачи, в том чис
ле и помогать Советам воз
рождать былое полновластие.

А вот насчет новых крите
риев оценки выполнения ею 
своей роли — тут дело обсто
ит посложней, так как эти кри
терии, в общем-то для всех 
понятные, нигде четко, так, 
чтобы чуть ли не заучить мож
но было, не представлены. На 
мой взгляд, коррективы тако
вы: с партийных комитетов, с 
партийных организаций надо 
в первую очередь спрашивать 
за воспитание людей, за чи
стоту и активность партийных 
рядов, здоровую, рабочую ат
мосферу в трудовых коллек
тивах, а не за срыв договор
ных поставок, например, то 
есть не за «чистые» экономи
ческие показатели.

2. Вырабатывать эти новые 
критерии, опробовать их на 
практике — наше дело, дело, 
прежде всего, первичных парт
организаций. Я очень рад, что 
наконец-то всерьез зашел раз
говор о необходимости повы
шения их роли, вывода из-под 
прорывавшегося порой дикта
та партийных органов. Нам 
на месте ведь виднее, как 
действовать. Конечно, от помо
щи, поддержки — кто отка
жется? Эту помощь и должны 
оказывать комитеты партии.

Партийное собрание у мае 
не так давно прошло. Разби
рали, почему животноводство 
хромает. Коммунисты сошлись

на том, что очень подводит 
коллектив бригадир, возглав
ляющий этот участок работы. 
И решили: поставить перед 
администрацией вопрос об от
странении его от должности. 
Не подумайте, что это был за
ранее согласованный шаг. Ру
ководство, профсоюз были 
поставлены, как говорится, пе
ред фактом — и вынуждены 
были согласиться.

Раньше вряд ли такое мог
ло случиться, уж очень робко 
проявляла первичная свою са
мостоятельность, остерегалась 
принимать решения, которые 
надо было бы отстаивать. По
степенно смелости прибавля
ется. Как и ответственности за 
положение дел в совхозе. Не 
пустые это слова: первичная 
должна быть политическим яд
ром трудового коллектива. О 
них надо всегда помнить. И 
тогда, кстати, когда в выше
стоящих партийных органах 
рассматривается работа наших 
хозяйственных р у к  оводите- 
лей, — что стоит спросить мне
ние парткома на этот счет? 
Замечу: не одного даже се
кретаря, а именно всего пар
тийного комитета хозяйства.

Рагим АЮБОВ, 
бригадир Болиисского вино

градарского совхоза:

— 1. Мне, как работнику 
сельского хозяйства, близка и 
понятна такая задача, постав
ленная резолюцией: добиться 
существенного улучшения про
довольственного снабжения 
страны. И правильно замече
но, что это— крупнейший со
циально-политический вопрос.

Тут даже и убеждать никого 
не надо: прилавки магазинов 
должны быть полными, разно
образными, на них должны 
быть овощи и фрукты, М О Л О 
К О  и мясо; причем, не время 
от времени, а всегда. Не толь
ко о количестве, но и о каче
стве забота. У горожанина, 
может, и не так, как у меня, 
сельского жителя, но все же 
тоже должно болеть сердце, 
когда называются огромные 
цифры потерь сельхозпродук
ции. То где-то ее сгноят, то в 
хранилище, которое для хра
нения не приспособлено, сож
гут, то по дорогам при пере
возке растеряют. Безобразие! 
Трудишься, лелеешь, холишь, 
собираешь урожай —  а в ито
ге сплошные потери.

Согласен, конечно, — тлен
ный путь решения продоволь
ственной проблемы, как ска
зано »  резолюции, — всемер
ное раскрытие потенциала 
колхозов и совхозов на осно
ве развития разнообразных 
форм подряда и аренды, соз
дания кооперативов. Но давай
те не будем забывать, какими 
громадными резервами мы 
располагаем — резервами уже 
произведенной продукции, на
до лишь ее сохранить от пор
чи и разбазаривания.

2. Тут я, пожалуй, уже и на 
второй вопрос ответил. К ска
занному добавлю только, что 
любое хорошее решение мо
жет остаться на бумаге, если 
каждый — и коммунист, и бес
партийный — дело-то у нас об
щее, не почувствует, что кон
ференция не вообще какие-то 
перед кем-то задачи постави
ла, а программу работы для 
всех нас обозначила. Записа
но в резолюции внедрять под
ряд — так не медли, сельский 
житель, внедряй) Это ведь те
бя напрямую касается. Сказа
но: надо резко усилить заин
тересованность людей в наи
высших конечных результатах,

до конца преодолевать урав
нительность, смелее и повсе
местно р у к о водствоваться 
принципом оплаты труда по 
его количеству и особенно ка
честву, не допускать такого 
положения, когда можно без
бедно жить при плохой рабо
те. В чей адрес слова? Да ведь 
в адрес каждого из нас, не 
только руководителей. Вот и 
надо действоватц, не выжи
дать, пока кто-то что-то изме
нит. Если уж мы хотим демо
кратии, то и самим надо уча
ствовать в этом процессе по 
мере сил и возможностей.

И еще два слова. Резолю
ция, о которой я говорю, мно
го вопросов охватывает, в том 
числе и международной дея
тельности партии. И хотя в ней 
акцент больше сделан на боль
шую политику, от себя так 
скажу: то, что каждый из нас 
на своем участке будет де
лать —  честно и добросовест
но, — и на судьбах мира ска
жется. Пусть простят меня за 
высокий стиль — так думаю.

Клара ДЖИНЧАРАДЗЕ, 
предс е д а т е л ь  исполкома 

Парцхского сельского Совета 
народных депутатов Чохатаур- 

ского района:

—■ 1. Отвечая на вопросы 
анкеты, я бы даже говорила 
не о каком-то конкретном по
ложении резолюции «О ходе 
реализации решений...», а о 
том духе, которым проникнут 
этот документ, новаторский по 
своей сути. Его пронизывает 
главная мысль: возрождение
полновластия Советов.

Кому, как не мне, депута
ту, работнику исполкома, бли
зок и понятен этот вопрос. 
Ведь сколько сил, сколько же
лания у наших депутатов ра
ботать во благо человека! 
Сколько интересных идей они 
высказывают —  и на сессиях, 
и в будничных разговорах, 
но как часто все, к сожале
нию, упирается либо в огра
ниченность прав, либо в без
денежье, либо в чье-то чинов
ничье упорство.

Когда шла подготовка к кон
ференции, уже тогда было яс
но: без реформы политиче
ской системы не обойтись. Об
народовали Тезисы ЦК КП СС— 
и ситуация еще больше про
яснилась. Прошла конферен
ция — теперь уже полная оп
ределенность.

2. Что сейчас самое глав
ное? Выполнить то, что наме
тила конференция. Какие-то 
вопросы решаются сравни
тельно быстро, над иными еще 
надо поломать голову. Мы об
суждали с депутатами сельсо
вета наши ближайшие задачи, 
своеобразную прикидку сде
лали: что уже сейчас можем 
в своей работе изменить? Ре
шили: не дожидаясь особых 
указаний, разъяснений — в 
резолюциях и так все ясно, 
будем по своему усмотрению 
действовать. Прежде всего о 
наказах у нас душа болит. 
Прикинули: все оставшиеся
сможем — реально это — вы
полнить до конца года. Ре
шили также заслушать отчеты 
тех руководителей, которые 
не торопятся на требования 
исполкома сельсовета реаги
ровать. И прежде всего спро
сим с тех, по чьей вине мо
жет сорваться осуществление 
принятого к исполнению на
каза.

На конференции речь боль
ше шла о городских и район
ных Советах народных депу
татов — там предстоят глав
ные изменения. Но мы все 
сказанное и в свой адрес при
нимали. Вывод сделали такой: 
исполком должен знать «свое 
место», и его дело помочь 
Совету— выборному органу— 
обрести подлинное лидерство.

На космической 
в а х т е

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПО
ЛЕТОМ, 8 июля (ТАСС). За. 
вершился двухсотый день 
орбитального полета Вла
димира Титова и Мусы Ма- 
нарова.

В соответствии с програм
мой геофизических исследова
ний 6 .и 7 июля космонавты 
выполнили несколько серий 
визуальных наблюдений и фо
тосъемок территории Совет
ского Союза, в частности, сель
скохозяйственных угодий Цент
рально-Черноземного района 
и Поволжья, лесных массивов 
Кавказа, северной части аква
тории Черного моря, геологи
ческих структур Казахстана. 
Эти работы проводятся по 
заданиям специалистов различ. 
ных отраслей народного хо
зяйства страны в целях изу
чения сезонного развития рас
тительности, получения инфор
мации, необходимой для по
иска месторождений полезных 
ископаемых, а также для оцен
ки экологической обстановки 
в районах интенсивной про
мышленной деятельности.

Самочувствие Владимира Ти
това и Мусы Манарова хоро
шее.

Полет орбитального научно- 
исследовательского комплекса 
«Мир» проходит нормально.

#  2.775 тонн мяса отправит 
в нынешнем году в торговую 
сеть республики Зугдидская 
бройлерная п т и ц  ефабрика. 
Только в первом квартале про
изведено 650 тонн мяса при 
плане 630.

Постоянно растет прибыль 
предприятия. В нынешнем го
ду она достигнет почти по
лумиллиона рублей.

В течение года зугдидские 
птицеводы поставят в торго
вую сеть также 1.300 тысяч 
штук яи11

На с н и м к а х :  оператор
Тамила Джанашия ухаживает 
за 4.500 несушками. Ежеднев
ный ее «урожай» — две с по
ловиной тысячи штук яиц; я 
бройлерном цехе.

Фото 3. Самсония 
и Г. Шарашенидзе.

(Фотохроника
гэУЗИНФОРМа).

УЧИТЬСЯ ПРЕДПРИИМЧИВОСТИ

СПРОС НА ГРУЗИНСКИЕ БЕЗАЛКОГОЛЬНЫЕ  
НАПИТКИ ВЕЛИК, ПОЧЕМУ Ж Е ТОГДА 
С ТАКИМ ТРУДОМ ИДЕТ ИХ РЕАЛИЗАЦИЯ

Не так давно в популярной передаче Центрального те
левидения настойчиво рекламировался напиток «Пепси». 
«НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ВЫБИРАЕТ—ПЕПСИ>(,—предлагала, навя. 
зывала и достигала своей цели реклама. А вспомнилась 
она к тому, что разговор ниже пойдет о грузинских без
алкогольных напитках.

Ну, а раз так, то какую, к 
примеру, реакцию вызвала бы 
у нас реклама следующего 
характера — «Грузинский на
питок «Тархун», настоенный 
на целебной траве, дарит вкус 
к жнзни» или «Напиток «Ле- 
барде» может резко изме
нить ваши взгляды. Как! Пей
те напиток «Лебарде». Пос
ле такого, возможно, многие 
скажут, мол, загнул журна
лист, что за чепуха. И, пред
ставьте, ошибутся скептики. По
добная реклама в самом ско
ром будущем никого не уди
вит за рубежом. Она будет 
предлагать, навязывать и до
стигать своей цели. Здесь 
нужны разъяснения — они та
ковы. Ведущие фирмы СШ А, 
Японии, Ф РГ, Австрии серьез
но заинтересовались грузин
скими безалкогольными на
питками. И заинтересован
ность эта приобрела уже впол
не конкретные очертания. 
Ныне на базе производствен
ного объединения «Лагидзе» 
завершается заключение до
говора на строительство со
вместного с австрийской фир
мой «Виницки ГМБХ» произ
водства по выпуску безалко
гольных напитков, американ
ская фирма «Кливленд экспорт- 
импорт треид компани» го
това в нынешнем году заку
пить в нашей республике 7,5 
миллиона бутылок напитков. 
Японцы, как всегда, пошли 
дальше всех — фирма «Ми
цуи энд КО,ЛТД» уже вы
пустила первую эксперимен
тальную партию напитка «Тар
хун».

Итак, предложенная рек
лама, возможно, в скором бу
дущем приживется за рубе
жом, и грузинские напитки 
станут конкурировать с «Пеп
си», «Кока-колой». Но чтобы 
это осуществилось, надо при
ложить много труда.

— Улучшить работу на пред
приятиях безалкогольной про
мышленности, конечно же, на
до, — говорит заместитель 
начальника Управления пи
щевой промышленности Гос- 
агропрома Грузинской ССР 
Гурам Ахрахадэе. — Проб
лем, нерешенных вопросов 
скопилось немало, причем, 
если на внешнем рынке мы 
добились определенных ус
пехов в реализации нешей 
продукции, на внутреннем 
многое застыло на мертвой 
точке. Это в первую очередь 
касается взаимоотно ш е н и й  
торговли с произ водс т вом,  
возможности тут разные. Име
ющиеся в республике мощно
сти по выпуску безалкоголь
ных напитков не только си
стемы Госагропрома, но и Це- 
кавшири, Министерства ме
стной промышленности за
гружены далеко не полно
стью. Одна из главных при
чин этого — плохая реализа
ция продукции, недостаточ
ный покупательский спрос 
на нее.

Разговор с Гурамом Ахра- 
хадзе мы еще продолжим, а 
пока предложим читателям 
взгляд на ту же проблему, 
только с точки зрения работ
ников Министерства торгов
ли Грузинской ССР. Оказыва
ется, не все обстоит так мрач 
но. По сравнению с 1986 го
дом в 1987 году торговая сеть 
по реализации безалкоголь
ных напитков увеличилась на 
259 единиц, или на 4,1 про- 
иента. Это принесло опреде
ленные положительные ре
зультаты в деле реализации 
минеральных вод и безалко
гольных напитков. По данным 
1987 года, по сравнению с 
1986 годом их реализация 
увеличилась на 22 процента,

соответственно увеличилось 
в республике на душу насе
ления потребление минераль
ных и фруктовых вод. В про
шлом году показатель этот 
составил 40,3 литра. Для све
дения, среднесоюзный пока
затель равен 17,9 литра. И 
все же, несмотря на прини
маемые меры, полное освое
ние выделенных фондов по 
безалкогольным напиткам не 
представляется возможным, 
так как объем их производ
ства на сегодняшний день на
много превышает потреб
ность республики. Более то
го, в производственной про
грамме Госагропрома Гру
зинской ССР, а также в ры
ночных фондах республики 
зачтен объем безалкогольных 
напитков, выпускаемых Ле
нинградским, Ростовским, Вол
гоградским и Кисловодским 
заводами.

Из всего этого объяснения 
можно предположить, что в 
целом дела обстоят неплохо, 
есть, конечно, трудности, но 
с каждым годом реализация 
продукции неуклонно рас
тет. Однако строить предпо
ложения куда легче, чем де
лать выводы из анализа фак
тов. К примеру, по действу
ющим в стране нормативам 
на тысячу жителей необходи
мо располагать 250—300 квад
ратными метрами торговой 
площади. В ведущих капита
листических странах этот по
казатель составляет более 600 
квадратных метров, а у нас в 
республике всего лишь 90 
квадратных метров. Выше мы 
уже говорили о том, что в 
нашей республике стали по
треблять безалкогольных на
питков почти втрое больше, 
чем по стране. Однако, если 
у нас на каждого жителя при
ходится 40,3 литра напитков 
а под, то в СШ А — около 
230 литров, в странах Запад
ной Европы — около 200 лит
ров, а в соседней Болгарии— 
около 300 литров. Вот и вы
ходит, что ориентироваться 
нам надо не на среднесоюз
ный показатель, а на те стра
ны, где безалкогольная про
мышленность прочно заво
евала свои позиции, тем бо
лев, что Грузия располагает 
отличной сырьевой базой, 
промышленность имеет не
обходимые мощности.

— Безусловно, кроме про
блемы зависимости от торгов
ли, в отрасли бытует и не
мало других проблем, — го
ворит Гурам Ахрахадэе. — 
На многих предприятиях име
ющееся технологическое обо
рудование морально и фи
зически устарело, низка ква
лификация кадров, и в осо
бенности специалистов, не 
всегда выдерживается ас
сортимент и многое другое. 
Так что нельзя все списывать 
на торговлю или сельское хо
зяйство, которое подает нам 
сырье в ограниченном коли
честве и разнообразии. Есть 
промахи, недоработки и в на
шей деятельности.

Пожалуй, ведущим в отрас
ли производством на сегод
няшний день является объе
динение «Тбилфруктвод», об 
этом говорят факты. По йто
гам первого квартала нынеш
него года оно стало победи
телем Всесоюзного социали
стического соревнования. В 
прошлом году его коллектив 
добился прибыли в размере
3,5 миллиона рублей. Здесь 
давно уже нет рекламаций на 
качество выпускаемой про
дукции. Именно специалисты 
объединения разработали ре
цептуру популярного ныне

напитка «Лебарде». Словом, 
еще много можно говорить 
о том, что же хорошего в 
объединении, однако его ге
неральный директор Теймураз 
Чкония был все-таки недово
лен тем, как идут дела.

— При решении проблем, 
которые, кстати, большей ча
стью от нас не зависят, при
быль объединения была бы 
куда весомей,— говорит он.— 
Давно уже можно было бы 
зарабатывать и валюту. Взять 
хотя бы вопрос с ассортимен
том. Объединение в послед
нее время никак не может 
его выдержать, а все потому, 
что нет необходимой тары, 
бутылок емкостью 0,33 литра. 
Везем эти бутылки откуда при
дется— из Кишинева, Волгогра
да, других городов, но ведь 
транспортные расходы суще
ственно отражаются на себе
стоимости продукции. Меша
ет полностью нам развернуть
ся и продолжающаяся с 1984 
года реконструкция производ
ства. Большие претензии у 
нас к поставщикам сырья. 
Ведь чем завоевали славу 
фруктовые воды Лагидзе? Во- 
первых, исходное сырье для 
производства напитков было 
высококачественным. Во-вто
рых, закупалось оно не вез
де, а в определенных регио
нах, • скажем, яблоки в Г ори, 
вишня в Каспи, клубника в 
Боржоми. Ну, а у нас, что ж е . 
получается? Сырье везут да
леко не высшего качества, да 
и выбирать поставщиков не 
приходится.

А как у нас обстоит дело с 
проиэводс т в о м и торгов
лей квасом, популярнейшим 
нас напитком? В том же «Тби,.* 
фруктводе» его могли бы 
производить гораздо больше, 
чем сейчас, но опять-таки 
подводит торговля. Дает она 
заявку лишь на столько, сколь
ко в состоянии реализовать. 
Но если пойти глубже, поис
кать причины, то выяснится сов
сем уж парадоксальная ситу
ация. В Тбилиси есть возмож
ность расширить число точек 
торгующих квасом, однако 
это можно сделать только 
лишь при согласовании с гор
исполкомом. В чем тут связь? 
Оказывается, бочки с кялегу* 
иногда портят дизайн горо
да, а потому со стороны гор
исполкома существуют вся
ческие запреты. Не это ли 
является причиной того, что 
во многих других городах 
республики вообще не торгу
ют Квасом?

Подобных, не совсем обосно
ванных препятствий в деле 
производства безалкогольный 
напитков можно отметить еще 
немало. Виновны здесь ско
рее не обстоятельства, не 
сложившаяся годами бюро
кратическая система, кото
рую, кстати, нельзя сбрасывать 
со счетов, но и конкретные 
исполнители, конкретные лю
ди. Ну как объяснить, к при
меру, тот факт, что после 
шумной кампании и рекламы 
безалкогольного вина «Ар- 
мази» и «Гвиниса», начатой 
довольно-таки давно, до сих
пор эта продукция так и не 
появилась на прилавках ма
газинов. Или другая край
ность — те же прилавки бук
вально забиты от не имеющих 
покупательского спроса раз
личных соков: мандариновый, 
апельсиновый, яблочный, ви
ноградный.

Соки нам нужны. И как 
можно больше. Одновремен
но надо менять и работу тор
говли, искать новые пути уве
личения реализации продук
ции. И не только в республи
ке, но и в стране, за рубе
жом. Возможности для этого 
имеются большие.

Вахтанг ЛОМТАДЗЕ.

ЭКОНОМИКА: ИТОГИ ПОЛУГОДИЯ

Хозрасчет ,  производительность, качество, прибыль, 
договорные обязательства — двигатели радикальной реформы

В республике продолжается 
переход промышленных пред
приятий на работу в услови
ях полного хозрасчета и са
мофинансирования. Как сооб
щил Госкомстат республики, 
по состоянию на 1 июля в но
вых условиях хозяйствования 
работает 251 объединение и 
предприятие, что составляет ‘
26,9 процента от их общего 
числа. За полугодие ими про
изведено продукции (работ, 
услуг) в действующих оптовых 
ценах на 2.436,9 млн. рублей, 
или 45,9 процента от общего 
объема производства. Уровень 
выполнения ими договорных 
обязательств составил 99,1 
процента, что на 1,9 пункта 
выше, чем за соответствующий 
период прошлого года, но на 
0,3 пункта ниже среднерес
публиканского уровня.

Прирост объеме продукции 
в сопоставимых ценах соста
вил 120,3 млн. рублей, или 5,2 
процента, что выше, чем в це
лом по промышленности рес
публики. Прибыль составила 
на предприятиях, функциони
рующих в условиях полного 
хозрасчета и самофинансиро
вания, 259,8 мди. рублей (план 
выполнен на 98,7 процента).

Темп роста производитель
ности труда на этих предприя
тиях составил 108 процентов, 
что на 3,3 пункта выше, чем в 
среднем по республике.

Анализ показывает, что ра
бота предприятий, переведен
ных на хозрасчет и самофи
нансирование, характеризует
ся большей эффективностью, 
чем непервведенных. Так, тем
пы роста объемов производ
ства и производительности 
труда по предприятиям, рабо
тающим в новых условиях, на
3,3 пункта и 6,7 пункта соот
ветственно превышают анало
гичные данные по непереве- 
денным предприятиям.

Договорные обязательства 
по поставкам в целом по про
мышленности республики вы
полнены на 99,4 процента, что 
на 0,1 пункта выше уровня, 
достигнутого за январь—май 
нынешнего года и на 1 пункт 
выше данных первого полуго
дия 1987 года.

С договорными обязатель
ствами в полном объеме не 
справилось 93 объединения и 
предприятия, которыми недо
поставлено потребителям про
дукции на 30.127 тысяч руб
лей.

По большинству министерств 
и ведомств, объединений и 
предприятий этот показатель 
выше, чем за соответствующий 
период прошлого года. Вме
сте с тем, по ряду из них уро
вень выполнения договорных 
обязательств не только ниже 
среднереспубликанского, но и 
аналогичных данных за соот
ветствующий период прошло
го года. В частности, такое по
ложение отмечается по Мин- 
стройматериалов, НПО «Груз- 
сельхозмаш» и «Элва».

По Минлегпрому и Минмест- 
прому республики, несмотря 
на рост по сравнению с соот
ветствующим периодом прош
лого года, уровень выполне
ния договорных обязательств 
все еще ниже среднереспуб
ликанского. Аналогичное по
ложение отмечается по Ба
тумскому нефтеперерабатыва
ющему заводу и ПО «Электро
аппарат».

В наибольших суммах недо
поставили потребителям про
дукции в системах Мин- 
легпрома: Цхакаевский ков
ровый комб и н а т , тбилис
ское трико т а ж н о е ПО 
«Глдани»; Минстройматериа- 
лов: Метехский к о м б  инат

стройматериа л о в ,  Гардабан- 
ский картонно-рубероидный 
завод; Минлеспрома: Ахалдаб- 
ская мебельная фабрика, Сам- 
тредский ДОК, Цхинвальский 
лесокомбинат; Минместпро- 
ма: Гурджаанское, Зугдидское, 
Самтредс к о е  межрайонные 
производственные объедине
ния; Госагропрома: Цален-
джихское агропромышленное 
предпр и я т и е, Болнисский, 
Агарский, Лагодехский кон
сервные заводы, ПО «Боржо
ми», Гегечкорское ПО чайных 
фабрик. По союзной промыш
ленности среди отстающих — 
производственные объедине
ния: «Грузэлектромаш», НПО 
«Грузсельхозмаш», «Электро
аппарат», НПО «Элва», а так
же Каспский цементно-шифер
ный комбинат Минстроймате- 
риалов СССР и Батумский неф
теперерабатывающий завод.

Выполнены и перевыполне
ны задания по добыче нефти, 
природного газа, выплавке 
стали, производству электро
энергии, чугуна, готового про
ката и труб стальных, автомо
билей грузовых, химических 
волокон, синтетических мою
щих средств, элементов и ба
тареек гальванических, чулоч

но-носочных изделии, кожаной 
обуви и некоторых других ви
дов продукции.

Вместе с тем из 86 важней
ших видов промышленной про
дукции, предусмотренных гос
заказом и учитываемых в еже
недельных отчетах, план полу
годия не выполнен по 25 ви
дам.

Объем производства про
дукции (работ, услуг) в дей
ствующих оптовых ценах со
ставил в целом по республи
ке в полугодии 5.313,8 млн. 
рублей.

В целом за январь — июнь 
1988 года темп роста промыш
ленного производства по тер
ритории республики в сопо
ставимых ценах составил 103,4 
процента.

Не обеспечили прироста 
продукции по сравнению с со
ответствующим периодом про
шлого года Госагропром, Мин- 
хлебопродук т о в, Минсобес, 
ГКНТ, Музыкально-хореографи
ческое общество, Минстрой, 

трест «Тбилгорлесзаг».
Темп роста производитель

ности труда в целом по про
мышленности составил 104,7 
процента, в том числе по про

мышленности, подведомствен
ной Совету Министров Грузин
ской ССР, — 103,3 процента, 
по промышленности союзного 
подчинения — 108,1 процента. 
Причем прирост промышлен
ного производства обеспечен 
при снижении численности 
промышленно - производствен
ного персонала. Так, числен
ность его по сравнению с со- 
ответст в у ю щ и м периодом 
прошлого года снизилась в це
лом по территории республи
ки на 1,2 пункта, или на 4,9 
тысячи человек. Причем сни
жение численности обеспече
но за счет предприятий, пере
веденных на работу в новых 
условиях хозяйствования, в то 
время как по непереведенным 
отмечается рост численности 
на 940 человек.

Не обеспечили роста уров
ня производительности труда 
Минстройматериалов, Музы
кально-хореографическое об
щество, Управление «Грузрыб- 
хоз», тресты «И и ж с трой», 
«Тбилгорлесзаг», заводы рус- 
тавские: цементный и «Центро- 
лит», цхинвальский «Виброма
шина», тбилисский «Центро- 
лит», Батумский нефтеперера
батывающий, Сагареджойский

экспериментальный ЖБИ и не
которые другие.

Объем производства това
ров народного потребления 
(без алкогольных напитков) в 
целом по промышленности 
республики составил 2.840,4 
млн. рублей, что на 91,3 млн. 
рублей, или на 3,3 процента 
больше плана.

В условиях госприемки на 
1 июля в республике работа
ло 31 промышленное пред
приятие.

Из общей суммы продук
ции, предъявленной с начала 
года госприемке, окончатель
но забраковано продукции на 
262 тысячи рублей.

Большинство министерств и 
ведомств обеспечивает выпол
нение плановых заданий по 
прибыли. Вместе с тем по от
дельным из них ожидается не
довыполнение плановых зада
ний, в том числе по Минлес- 
прому ожидаемый уровень вы
полнения составляет 92,2 про
цента (разрыв 1.609 тысяч руб
лей), трестам: «Инжстрой» — 
75,7 процента (142 тысячи руб
лей), «Тбилгорлесзаг» — 87,5 
процента (30 тысяч рублей).

По промышленности союз
ного подчинения в наиболь
ших объемах ожидается недо
выполнение плана прибыли по 
производственным объедине
ниям «Грузэлектромаш», НПО 
«Грузсельхозмаш», «Кутаис
ский завод малогабаритных 
тракторов», « С т а н  построи
тель», «Грузгла в э н е р г о», 
«Электроаппарат», заводам: 
цхинвальскому «Вибромаши
на», Батумскому нефтеперера
батывающему, Кутаисскому ре
зинотехнических изделий.

На предприятиях промыш
ленности все шире разверты
вается соревнование по пре
творению в жизнь положений 
и установок XIX Всесоюзной 
партийной конференции, опре
делившие- основные тенденции 
перестройки и развития всей 
экономики, как и всех других 
сфер социально-политической 
жизни нашего общества. И от 
того, насколько слаженно бу
дут работать все звенья про
изводства, от ответственности 
каждого на доверенном ему 
участке, будут определяться 
реальность наших планов ус
пех всего дела перестоойки.

(ГРУЗИНФОРМ).
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Мелодии 
и ритмы 
друзей

Целый год продолжался 
фестиваль Индии ■ СССР— 
грандиозный марафон ис
кусств, познакомивший со
ветских людей с древней 
и вечно молодой страной 
легенд и сказаний. Из ме
лодий, пришедших из глу
бины веков, и современ
ных ритмов соткана кра
сочная палитра концерта, 
состоявшегося 7 июля в 
Кремлевском Дворце съе
здов.

На концерте присутствовали 
Президент Индии Р. Венката- 
раман и его супруга. Вместе 
с индийским руководителем 
в ложе находились член По
литбюро ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верховно
го Совета СССР А . А . Громы
ко с супругой, другие офи
циальные лица.

В зале были вывешены го
сударственные флаги Индии 
к  Советского Союза.

Многоцветная радуга народ
ных талантов этой страны за
играла на громадной сцене 
дворца. Образным языком 
танца рассказали о своей ро
дине артисты группы «Кадамб». 
Выступая в традиционном 
классическом стиле, они во
плотили в своем творчестве 
элементы хореографии ближ
них и дальних соседей Индии. 
Потому так органично впле
лись в изящные движения 
коллектива из Ахмедабада на
циональные узбекские танцы 
в ■ исполнении ташкентского 
ансамбля «Бахор».

Под знаком творческого 
единения прошло и второе 
отделение концерта. В этот 
вечер состоялась премьера 
нового произведения выдаю
щегося индийского музыкан
та Рави Шанкара, написанно
го специально для торжест
венного случая. Этой компо
зицией, по словам автора, он 
стремился выразить самые 

добры е чувства к советскому 
народу, И не случайно в со
чинении, получившем назва
ние «Свар-милан», мастерски 
соединились индийские раги 
с  русской народной и симфо
нической музыкальной тради
цией. Ситар и серод, другие 
национальные инструменты 
обрели новые краски в ан
самбле с балалайкой и гус
лями. домрой и скрипкой. 
Вместе с группой Рави Шан
кара в концерте приняли уча
стив русский народный ор
кестр «Боян», ансамбль со- 

ч листов Московской государ- 
—-чтввЯйтй филармонии, Госу

дарственный камерный хор 
Министерства культуры СССР.

(ТАСС).

— Пуль с  планет ы  —

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
X IX  Всесоюзная партконференция стала 

значительным этапом на пути осуществления 
решений XX V II съезда КПСС, подчеркивает 
сегодня в редакционном комментарии орган 
ЦК СЕПГ газета «Нойес Дойчланд».

В ГДР с симпатией и большим интересом 
следят за тем, что происходит на родине Ве
ликого Октября. Усилия по улучшению бла
госостояния народа и повышению привлека
тельности социализма имеют огромное зна
чение для самой страны, для международ
ных позиций СССР и влияния социализма в 
мире.

Важнейшей вехой в историческом процес
се обновления, происходящем в Советском 
Союзе, назвал XIX  Всесоюзную конференцию 
КПСС Генеральный секретарь ЦК Компартии 
Уругвая Родней Арисменди. В беседе с кор
респондентом ТАСС он подчеркнул, что в 
докладе М. С. Горбачева на конференции 
всесторонне п р о  анализированы основные 
проблемы советского общества, отмечена не
обходимость расширения участия народа в их 
решении. Одним из самых главных вопросов, 
обсуждавшихся ка форуме, были изменения 
в политической структуре СССР на основе 
ленинской концепции об авангардной роли 
партии, разграничения ее функций с государ
ственной властью.

Сам стиль работы конференции, горячие и 
глубокие дебаты на ней, реализм и самокри
тика стали инструментами перестройки, отра
жением процесса демократизации жизни пар

тии и государства, продолжал Р. Арисменди.
Говоря об огромном международном зна

чении форума советских к о м м  уйистов, 
Р. Арисменди указал, »/го на Нём быЛ под
твержден новый подход Советского Сдюза к 
решению вопросов борьбы за мир и других 
глобальных проблем человечества, благода
ря которому удалось Добиться существенных 
успехов, в частности в отношениях с Соеди
ненными Штатами.

Средства массовой информации сообщают 
о встрече М. С. Горбачева с участниками оче
редного заседания Комитета министров обо
роны государств — участников Варшавского 
Договора.

Болгарская «Работническо дело», другие га
зеты выделяют слова Генерального секрета
ря ЦК КПСС на встрече о том, что от даль
новидности политического подхода военных 
руководителей во многом зависит мирный 
труд народов стран социалистического со
дружества, всеобщий мир.

Польская печать приводит высказывания 
секретаря ЦК ПОРП М. Раковского на откры
тии в Варшаве пресс-центра по освещению 
официального дружественного визита М. С. 
Горбачева в ПНР. Этот визит будет иметь 
принципиально важное значение для будуще
го отношений между двумя нашими страна
ми, а также в жизни польского народа, для 
которого авторитет советского руководителя 
весьма высок.

(ТАСС. 8 июля).

В А Ш И Н Г Т О Н ,  8 июля. 
(ТАСС). Представитель Пен
тагона признал в четверг, что 
иранский пассажирский само
лет, сбитый над Персидским 
заливом ракетой с американ
ского крейсера «Винсеннес», 
находился в пределах кори
дора, предназначенного для 
коммерческих авиалиний. Ра
нее председатель комитета 
начальников штабов адмирал 
Уильям Кроу утверждал пря
мо противоположное.

На Капитолийском холме 
продолжаются закрытые за
седания, на которых выступа-' 
ют представители Пентагона 
и рассматриваются докумен
ты, имеющие отношение к 
инциденту в Персидском за
ливе. «По мере того, как про
двигается расследование, мы 
обнаруживаем все больше 
пробелов в разъяснениях Пен
тагона», — заметил член па
латы представителей П. Шро- 
удер. «По мнению многих се
наторов, — сообщает теле
компания Эй-би-си, — глав
ная причина происшедшего 
кроется в неправильной по
литике администрации». «Я 
думаю, что администрации 
должна пересмотреть свой

курс в этом регионе. Мы не 
можем позволить себе новых 
подобных потрясений», — за
явил, в частности, лидер де
мократического большинства 
в сенате Р. Бэрд.

ПРИЗНАНИЕ
ПЕНТАГОНА

В репортаже из района 
Персидского залива коррес
пондент Эй-би-си Дж. Хики 
сообщил: «П р е д с тавители
аэропорта Бендер-Аббаса оп
ровергли утверждения ВМС 
СШ А, будто иранский само
лет снижался в направлении 
американского корабля. Они 
заявили, что располагают не
опровержимыми доказатель
ствами того, что лайнер наби
рал высоту. Как подчеркнул 
а беседе с иностранными 
журналистами командующий 

ВВС Ирана бригадный генерал 
Мансур Саттари, американ
ские корабли по крайней ме

ре в течение 21 минуты мог
ли слышать переговоры меж
ду экипажем самолета и дис
петчерским пунктом аэро
порта Бендер-Аббаса. Из них 
ясно следовало, что это был 
гражданский авиалайнер. «За
явления ВМС СШ А о том, 
что они «совершили ошибку», 
неприемлемы», — сказал Сат
тари. «Народ Ирана разделя
ет его мнение, —т отметил 
корреспондент. — Люди не 
могут поверить, что произо
шел несчастный случай. Они 
убеждены, что это было убий
ство».

НЬЮ-ЙОРК, 8 июля. (ТАСС). 
«США — вон из Персидского 
залива!», «Ассигнования — на 
создание рабочих мест, а не 
на войну!» — скандировали 
люди, собравшиеся в четверг 
вечером возле штаб-квартиры 
Организации Объединенных 
Наций. Коалиция обществен
ных организаций СШ А прове
ла здесь манифестацию про
теста против опасной полити
ки Вашингтона в Персидском 
заливе. Как отмечали участ
ники манифестации, именно 
эта политика стала причиной 
гибели иранского пассажир
ского самолета.

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

#  КАБУЛ. Сегодня из 
Кабула в Исламабад отбыл 
представитель генерально
го секретаря ООН по уре
гулированию положения 
вокруг Афганистана Диего 
Кордовес. Он заявил жур
налистам, что считает ус
пешными проведенные в 
Афганистане переговоры. 
Д. Кордовес высоко оце
нил беседы с президентом 
РА Наджибуллой и мини
стром иностранных дел 
А. Вакилем. Полезными 
были также встречи с по
слом СССР, временным 
поверенным в делах СШ А, 
советскими военными.

#  ЛОНДОН. По сообще
ниям из Белфаста, три че
ловека погибли за послед
ние сутки в результате 
двух террористических ак
ций, проведенных в като
лическом квартале горо
да. Наблюдатели считают, 
Что ответственность за оба 
взрыва несет действую
щая в подполье -ирланд
ская республиканская ар
мия, которая ведет «пар»- 
тизанскую войну» против 
военного присутствия Ан
глии в Ольстере.

#  БОНН. С новым, не 
наблюдавшимся ранее за
болеванием домашних ко
шек столкнулись ветери
нары Кельна. Как сообщи
ла газета «Кельнер штадт- 
анцайгер», тревогу вызы
вает тот факт, что по сим
птомам и механизму воз
действия на организм оно 
весьма напоминает печаль
но известный СПИД. По 
мнению специалистов, опас
ность заражения других 
видов животных или чело
века исключена.

#  АФИНЫ. Что может 
быть прекраснее голубо
го неба и яркого солнца? 
Однако сегодня в Греции 
они становятся опасными 
для жизни человека — 
ртутный столбик термо
метра достигает 43 граду
сов в тени, а в городе Ла
риса температура подня
лась до 47 градусов. По 
сообщениям печати, от пе
регрева и обострившихся 
в результате жары болез
ней сердца вчера умерли 
15 человек, сотни людей 
доставлены в больницы.

(ТАСС, 8 июля).и
Великому сыну Индии

«н т е  дед

Советское изобразительное 
искусство понесло тяжелую ут
рату — ушел из жизни выда
ющийся грузинский художник 
и общественный деятель, член 
КПСС с 1944 года, депутат 
Верховного Совета Грузинской 
ССР, народный х у д о ж н и к  
СССР, лауреат Государственных 
премий СССР и имени Шота 
Руставели, действительный член 
Академии художеств СССР, 
профессор Уча Малакиевич 
Джапаридзе.

Уча (Илья) Малакиевич Джа
паридзе родился в 1906 году 
в селе Гари Онского района, 
в семье педагога. Учился в 
Тбилисском художественном 
техникуме и художественной 
студии имени М. Тоидзе. В 
1931 году окончил Тбилисскую 
академию художеств. Парал
лельно с учебой работал пре
подавателем рисования в сред
них школах, позже — худож
ником в Государственном му
зее Грузии. С 1933 года Уча 
Джапаридзе работает в мос
ковских музеях. За четыре 
года пребывания в Москве 
изучил произведения выдаю
щихся русских и зарубежных 
мастеров живописи, повысил 
свою квалификацию.

В 1936 году У. Джапаридзе 
возвращается в Тбилиси и на
чинает работать в Академии 
художеств — в начале ассис
тентом, затем — доцентом, 
профессором. С 1939 года яв
лялся бессменным заведую
щим кафедрой живописи и 
композиции. С 1942 по 1948 
год был ректором Тбилисской 
государственной Академии ху
дожеств. С 1950 по 1973 год 
с небольшими перерывами 
возглавлял Союз художников 
республики.

С 1930 года Уча Джапари
дзе — участник многих рес
публиканских, всесоюзных и 
международных выставок. Его 
работы хранятся в музеях Мо
сквы, Киева, Кишинева, Баку, 
а также — зарубежных стран. 
Его полотна и графические ра
боты отличают глубокий реа

лизм, утонченный рисунок, 
особое чувство цвета, компо
зиции и колорита. Мастер жан
ровых сцен, автор целой се
рии психологических портретов 
и монументальных панно, ил
люстратор книг — таков широ
кий ■ художественный диапазон 
одаренного творца.

Глубокими патриотическими 
чувствами пронизаны выпол
ненные на фронтах Великой 
Отечественной войны многие 
зарисовки, этюды с  натуры, 
которые впоследствии выстав
лялись в городах республики.

В грузинской прессе систе
матически публиковались соз
данные им портреты геррев 
труда, в которых чувствова
лись непосредственность и 
сердечное тепло художника. 
Он с одинаковой ответствен
ностью относился к работе над 
большим полотном и малень
кой зарисовкой. В этом заклю
чался его высокий профессио
нализм.

Уча Джапаридзе всегда был 
в гуще общественной жизни— 
являлся кандидатом в члены 
Центрального Комитета Ком
партии Грузии, восемь раз из
бирался депутатом Верховного 
Совета Грузинской ССР. Имя 
У . Джапаридзе — председате
ля республиканского отделе

ния Советского фонда мира и 
члена Советского комитета за
щиты мира было популярно в 
советском и международном 
движении сторонников мира.

Творчество и общественная 
деятельность У . Джапаридзе 
пользовались всеобщим приз
нанием. В 1942 году за рабо
ту «Первомайская демонстра
ция в Тбилиси в 1901 году» 
ему была присуждена Государ
ственная премия СССР, в 1943 
году присвоено почетное зва
ние заслуженного деятеля ис
кусств Грузинской ССР, в 1946 
году — народного художника 
республики, а в 1963 году — 
народного художника СССР. 
В 1986 году он становится лау
реатом Государственной пре. 
мии имени Шота Руставели. В 
1954 году его избирают чле- 
ном-корреспондентом Акаде
мии художеств СССР, а в 
1958 году — ее действитель
ным членом.

Заслуги У . Джапаридзе в 
развитии профессионального 
изобразительного искусства в 
стране и родной республике, 
его творческая и обществен
ная деятельность были неодно
кратно отмечены высокими го
сударственными наградами. Он 
трижды награждался ордена
ми Ленина и Трудового Крас
ного Знамени, дважды —  ор
деном Знак Почета.

В истории грузинского ис
кусства ему отведено особое 
место. Он являлся учителем 
целой плеяды живописцев, ко
торые сегодня пользуются все
общим признанием в нашей 
стране и гордо носят звание 
ученика У . Джапаридзе.

Все творчество У. Джапари
дзе — верное и бескорыстное 
служение людям, родному на
роду. Свою любовь он выразил 
и тем, что еще при жизни все 
свои произведения завещал 
своему народу.

Имя У . Джапаридзе — ком
муниста, большого художника, 
общественного деятеля и граж
данина, доброго и честного 
человека навсегда останется в 
памяти народа.

Д . И. Патиашвили, Ю. П. Воронов, В. Г. Захаров, Г. А . Анчабадэе, О . Г. Вардзела- 
швили, П. Г. Гилашвили, А . Н. Глурджидзе, Г. Г. Гумбаридзе, Г. Н. Енукидзе, А. Н. 
Инаури, Г. Д . Мгеладэе, Г. А. Метонидзе, Б. В. Никольский, Н. А . Попхадзе, И. Н. Ро
дионов, О. Е. Черкезия, Н. А. Чнтанава, 3 . А . Чхеидзе, Б. В. Адлейба, Т. В. Лордкипа- 
нидзе, Д . В. Маргвелидзе, Н. Р. Саджая, В. М. Сирадзе, А . Г. Чехоев, Г. X. Эмиридзе, 
Е. В. Зайцев, А . В. Васнецов, Т. Т. Салахов, Б. С. Угаров, А . Ш. Иоселиани, В. Г . Лорд- 
кипанидзе, В. Р. Асатиани, И. В. Абашидзе, Э. Д . Амашукели, И. О . Андриадзе, М. И. 
Бердзенишвили, В. В. Беридзе, Т. П. Буачидзе, С. М. Габелия, Н. Ш. Джанберидзе, 
Г. Ш. Джапаридзе, Г. Н. Джибладзе, X . Д . Инаишвили, Л . П. Касоев, Г. Д . Лордкипа- 
нидзе, 3. П. Махарадзе, Д . П. Метревели, К. М. Мерабишвилн, М. К. Мерабишвили. 
3. А. Нижарадзе, Д . Н. Пачуашвили, Т. Г. Перадзе, Г. К . Тотибадзе, 3 . К. Церетели, 
С . Ф . Цинцадзе, Г. Ш. Цицишвил* Н. Г. Черкезишвили, Э . Н. Шенгелая, М. Е . Эшба.

МОСКВА, 8 июля. (ТАСС). 
Тысячи москвичей и го
стей столицы пришли се
годня утром на пересече
ние Ломоносовского и Ми
чуринского проспектов. В 
расположенном здесь скве
ре состоялся митинг, пос
вященный открытию памят
ника руководителю нацио
нально • освободитель н о й  
борьбы индийского народа 
Махатме Ганди.

Для участия в нем прибыли 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Президиума Вер. 
ховного Совета СССР А. А .

Громыко и Президент Индии 
Рамасвами Венкатараман. Ми
тинг открыл член Политбюро, 
секретарь ЦК КПСС, первый 
секретарь МГК КПСС Л. Н. 
Зайков.

Разрезается лента и с памят
ника ниспадает покрывало. Пе. 
ред собравшимися предстает 
в полный рост бронзовая фи
гура Махатмы Ганди. Автор 
скульптурного портрета ин
дийский ваятель Г. Пал запе
чатлел великого сына Индии в 
движении. В простом домо
тканном одеянии, в котором он 
нам знаком по фотографиям

последних лет жизни, в сан
далиях на босу ногу, с посохом 
в руке Ганди уверенно шага
ет в гору. От светлого обра
за «отца нации», каким он ос
тался в сердцах миллионов ин. 
дийцев и всех людей доброй 
воли, веет непоколебимостью 
человека, твердо знающего 
цель и упорно идущего к ее 
достижению. Над площадью 
торжественно звучат государ
ственные гимны двух стран.

Перед собравшимися высту
пили А. А . Громыко и Р. Вен
катараман. К подножию па
мятника возлагаются многочис
ленные корзины цветов.

Они д о л ж н ы  в е р н у т ь с я
Возвращение на Родину со

ветских военнослужащих, по
павших в плен афганской во
оруженной оппозиции, стало 
сейчас одним из самых острых 
и сложных вопросов афганско
го урегулирования. Исполком 
Союза обществ Красного Кре
ста и Красного Полумесяца 
СССР активно занимается их 
розыском, оказанием необхо
димой помощи и способствует 
возвращению на Родину, Об 
основных направлениях этой 
работы рассказал председа
тель исполкома СОКК и КП 
СССР Д. Д. Венедиктов на 
встрече с журналистами, кото
рая состоялась 8 июля.

Участь советских граждан, 
наших сыновей, выполнявших 
свой интернациональный долг, 
не может никого оставить рав
нодушным, сказал Д. Д. Ве
недиктов. Мы получаем нема
ло писем, в которых содер
жится тревога и боль за судь
бу людей, оказавшихся в пле
ну. Огромную работу по спа
сению пленных ведут многие 
правительственные и общест
венные организации. Но ме
ждународный Красный Крест 
является единственной орга
низацией, которая по законам 
гуманитарного права уполно
мочена вести одновременные 
переговоры с двумя сторона

ми, имеет доступ к раненым 
и пленным. Поэтому она стала 
своеобразным центром, где по 
крупицам собирается самая 
достоверная информация.

Д. Д. Венедиктов проинфор
мировал журналистов о своей 
недавней встрече в Женеве с 
президентом МККК К. Сомма- 
ругой, которому он вручил 
список с именами 313 человек, 
пропавших без вести. Были 
намечены совместные меры по 
энергичному поиску пленных. 
Была выражена надежда, что 
в ближайшее время общими 
усилиями будут получены све
дения о местонахождении и 
судьбе пленных. (ТАСС).

е  ДАЛЕКОЕ — БЛИЗКОЕ

ВОСКРЕСШИЙ ПАМЯТНИК КУЛЬТУРЫ
У произведений искусства, порой как и у людей, быва- 

107 трудные судьбы. Они вдруг на многие столетия исчеза
ют из культурного обихода, чтобы затем вновь воскреснуть. 
Так произошло е иконой «Великомученик Георгий», храня
щейся в собрании Государственного музея искусств Грузии.

Написанная одним из луч
ших русских иконописцев 
XV III века Симоном Федо
ровичем Ушаковым по зака
зу  грузинской царицы Елены 
Левановны, икона была уве
зена ею в Иран, а затем по 
возвращении в Грузию по
жертвована Алавердскому со
бору. Грузинские мастера 
сделали к ней серебряный 
оклад, тем самым предохра
нив ее от разрушения. Но 
вместе с тем икона надолго 
утратила имя. своего создате
ля.

В 1926 году икона из Ала- 
вердского собора была пере
дана в Музей искусств Гру
зии (тогда он назывался му
зеем вМетехи»).

В 1954 году оклад с иконы 
был частично снят, и обнару
жились две надписи на рус
ском и грузинском языках: 
одна оказалась авторской 
подписью и утверждала, что 
«росписал сей образ Пимин», 
а вторая, написанная грузин
ским шрифтом «нусхури», бы
ла посвятительной и звучит в 
русском переводе так: «Бла
говерная царица Елена ( . ..)  во 
здравие детей моих «и вос
поминание государя моего».

Первым высказал предпо
ложение об авторстве Симона 
Ушакова в 'начале 50-х годов 
Теймураз Васильевич Барна- 
вели. специалист по грузин
ской эпиграфике. Но оконча
тельно подтвердилось это 
лишь в 1983 году, когда ико
на попала а руки реставрато

ров, проводивших профилак
тический осмотр. Были отог
нуты остатки оклада, и стало 
возможным полностью про
читать обе надписи. Четко 
проступила не только автор
ская подпись «писал сий об
раз Пимин эовомый Си
мон Ушаков», но и дата — 
«лето 7185», т. е . по-новому 
летоисчислению — 1677 год. 
Наконец в подписи указыва
лось и имя заказчика: цари
цы Елены Леонтьевны (Лева
новны).

Так произведение искусст
ва обрело автора, и прояс
нилась история его созда
ния, сделавшая эту икону па
мятником художестве н н о й  
культуры двух народов — 
русского и грузинского.

В 1652 году кахетинский 
царь Теймураз I, который в 
результате жестокого наше
ствия иранцев потерял своих 
сыновей и лишился престола, 
отправил своего малолетнего 
внука, царевича Ираклия, с 
его матерью царицей Еленой 
Левановной (в русских доку
ментах ее называли Еленой 
Леонтьевной) в Москву. Маль
чик воспитывался и рос при 
царском дворе. Когда он воз
мужал, то сделал попытку 
вернуться в Грузию и занять 
кахетинский престол. Первая 
попытка окончилась неудачей, • 
но в 1674 году Ираклий вновь 
был в Кахети. Зная о тех 
превратностях, которые ожи
дали его по возвращенки на 
родину, Ираклий, уезжая из

Москвы, оставил там свою 
мать, царицу Елену, со сви
той.

В 1675 году Ираклий был 
вызван в Иран шахом, пытав
шимся заставить его принять 
магометанство.

Желая как-то помочь сыну, 
Елена Левановна решает об
ратиться к заступничеству 
святого Георгия Алавердско- 
го и заказывает икону «госу
дареву жалованному иконо
писцу» Симону Ушакову, ру
ководителю иконописной ма
стерской Оружейной палаты 
Московского Кремля.

Ушаков был одним из не
многих живописцев того вре
мени, которые пытались вне

сти в древнее, традиционное 
искусство новаторские эсте
тические принципы: реализм, 
эмоционально - психологичес
кую выразительность, новые 
приемы письма.

Повторяя, казалось бы,
традиционную иконописную 
схему, икона Ушакова несет
и черты нового: так, велико
мученик Георгий изображен 
юношей с прекрасным, про
долговатым лицом, живопи
сец объемно моделирует это 
лицо светотенью и мягкими 
переходами полутонов. При
поднятые брови и складка 
между ними придают лицу 
страдал ьчесМор выражение, 
чем достигается достоверность 
и выразительность.

Икону отличает и необыкно
венная красочность. Сочетание 
темно-зеленого, густо-вишне
вого. открытое звучание ярко- 
алого цвета и благородный 
приглушенный блеск золота 
придают ее цветовому звуча
нию изысканность и декора
тивность. По образной выра
зительности, по стремлению 
художника к реальному изо
бражению человеческого ли
ца и передаче оттенков на
строения образ Георгия мож
но поставить в один '■ ряд с 
лучшими работами Симона 
Ушакова.

Предназначенная Алаверд- 
ской церкви святого Геор
гия, икона оказалась там, ви
димо, не ранее 1688 года и 
вскоре стала одной из самых 
почитаемых святынь. Ее бе
регли, украшали драгоценны
ми камнями, одевали в че
канные оклады. Так, в 1721 
году повелением настоятеля 
церкви Николая Чолокашви- 
ли икона была заключена в

серебряный оклад, о чем со
общалось в соответствующей 
надписи, вычеканенной на 
нижнем поле оклада старин
ным грузинским шрифтом 
«асомтаврули».

Оклад, выполненный гру
зинскими мастерами, повто
ряя композицию иконы, пол
ностью закрывал фигуру Ге
оргия, оставляя открытым ли
цо, кисти руки и изображе
ние Троицы над его головой. 
Чеканный фон изображал ра
стительный орнамент, состав
ленный из прихотливого со
четания изгибающихся в раз
ных направлениях сплетающих
ся стеблей с мелкими листья
ми и крупными розетками 
цветов.

Над полями иконы оклад 
приподнимался, образуя узор
чатую рамку, в орнаменте ко
торой повторялись мотивы 
виноградной лозы и стилизо
ванных плодов граната. В 
своем исследовании о гру
зинской чеканке академик 
Г. Н. Чубинашвили указывал, 
что орнаментальное богатст
во этого оклада восходит к 
орнаментальным м о т и в а м ,  
свойственным кахетинс к и м 
мастерам - чеканщикам еще 
в XV I веке.

Позднее, в 1797 году, обо
ротная сторона иконы тоже 
оказалась заключенной в се
ребряный оклад. Он состоял 
из рамы с широкими полями, 
обрамлявшими пространную 
надпись. Поля были заполне
ны пышным растительным ор
наментом, в декоративных 
мотивах которого прослежи
ваются элементы позднего 
европейского барокко. Ма
стером этого оклада был 
грузинский чеканщик Габри

эль, получивший известность 
в начале X IX  века и другими 
своими работами.

Такое разнообразие стиля 
чеканного декора в пределах 
довольно короткого отрезка 
времени (с 1721 по 1797 год) 
явилось находкой для иссле
дователей грузинского чекан
ного искусства. На этом при
мере стало возможным на
глядно проследить характер
ные для чеканного искусстве 
X V III века явления — сохра
нение черт, свойственных 
предыдущему этапу развития 
грузинской чеканки, и проник
новение европейского ' влия
ния, и яркое тому свидетель
ство— появление новых орна
ментальных узоров и элемен
тов декора, ранее не имев
ших места.

Таким образом, икона «Ве
ликомученик Георгий» рабо
ты Симона Ушакова — произ
ведение, отразившее новые 
тенденции развития как рус
ской иконописи XVII века, 
так и грузинского чеканного 
искусства XV III века, явля
ется памятником художест
венной культуры обоих наро
дов,

Нонна ЭЛИЗБАРАШВИЛИ, 
заведующая отделом тех
нологических исследова
ний произведений изобра
зительного искусства Гр- 
сударственного музея ис
кусств Грузии, кандидат 
искусствоведения.

*  *  *

•  Н а с н и м к е :  работа
С Ф. Ушакова «Великомуче
ник Георгий», 1677 г.

О ГАЗЕТА ВЫСТУПИЛА. ЧТО СДЕЛАНО!
М Г  -»И Т А Р ‘ 1 » .и  т  гЛЦ Д  *

Интересы населения будут учтены
В корреспонденции «Ориентироваться и на запросы ме

стного населения необходимо предприятиям Мцхетского рай
она», опубликованной в «Заре Востока» 6 апреля, справед
ливо говорилось о неправильной Позиции коллективов не
которых заводов и фабрик при формировании своих планов.

Предприятия Министерства местной промышленности Гру
зинской ССР, размещенные в Мцхетском районе, как и в 
целом по республике, выпускают товары народного потреб
ления по заявкам торгующих организаций. В настоящее вре
мя ведется работа по реконструкции Мцхетской эксперимен
тальной фабрики художественных изделий, керамики и су
вениров производственного объединения «Солани», устанав
ливается современное оборудование для серийного произ
водства керамических изделий, а результате чего резко уве
личится выпуск товаров и улучшится качество выпускаемой 
продукции.

Также ведется и строительство Дзегяского завода желе
зобетонных изделий, после завершения которого резко улуч
шится обеспечение железобетонными изделиями как строи
тельных объектов Мииместпрома, так и местного населения.

О. СУЛАДЗЕ,
министр местной промышленности Грузинской ССР.

Сокращаются сроки доставки писем
В ответ на критическую корреспонденцию, опубликован

ную в «Заре Востока» 2 апреля нынешнего года, «Долго ждут 
весточки от солдата» сообщаем, что для обеспечения уско
рения прохождения письменной корреспонденции Министер
ством связи Грузинской ССР за последние два года прове
ден ряд организационно-технических мероприятий. Однако, 
как видно из поступающих от населения, организаций и пред
приятий республики жалоб, мер этих оказалось недостаточно.

В 1988 году пущена в эксплуатацию автоматическая пись
мо-сортировочная машина. В ближайшее время намечается 
организация перевозки письменной корреспонденции в же
сткой таре из полиэтилена, намечен ряд дополнительных ме
роприятий. Все это призвано значительно сократить сроки 
обработки, пересылки и доставки корреспонденции адреса
там.

Министерством связи республики и его подразделениями 
повышено внимание к делу обеспечения своевременного по
ступления письменной корреспонденции по назначению.

Р. ШИМШИЛАШВИЛИ, 
начальник почтового управления Министерства свя
зи Грузинской ССР.

Заплатят из своего кармана
По поводу опубликованной 3 марта 1988 года в газете 

«Заря Востока» статьи «Рекламации сводят на нет работу 
трудовых коллективов, а виновата в этом в первую очередь 
администрация предприятий» сообщаем, что критические 
замечания, высказанные в наш адрес, справедливы, приве
денные в ней факты соответствуют действительности.

Мы обсудили статью на открытом партийном собрании, 
на котором вели открытый и честный разговор о качестве 
выпускаемой нами продукции. Претензии были высказаны 
многим, в связи с чем начальнику цеха А. Волошину и на
чальнику отдела технического контроля М. Каландадэе объ
явлены строгие выговоры, они же должны оплатить все за
траты за вновь переработанную продукцию.

Собрание также наметило ряд организационно-техничес
ких мероприятий, направленных на повышение качества про
дукции.

Ш. МАРГАЛИТАДЗЕ,
секретарь партбюро Мерийского консервного завода
Махарадзевского района.

X  р  о
Совет Министров Грузин

ской ССР назначил тов. Ма
харадзе Вахтанга Ивановича 
первым заместителем пред
седателя Государственного 
комитета Грузинской ССР
по физической культуре и 
спорту.

Совет Министров Г ру-

н и к а
зинской ССР освободил 
тов. Шубладзе Важу Дави
довича от обязанностей 
первого заместителя пред
седателя Государственного 
комитета Грузинской ССР 
по физической культуре и 
спорту в связи с перехо
дом на другую работу.
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На театральных п одм о^ ^ пг
ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

Несомненной удачей можно назвать 
новую постановку Абхазского 
театра-«Ж изнь есть сон»

ГАСТРОЛИ

На бторой республиканский фестиваль государственных 
драматических городских и районных театров Абхазский 
театр имени С. Чанба привез спектакль «Жизнь есть сон» 
П. Кальдерона. С этой постановкой и предстали сухумцы пе
ред тбилисским зрителем на сцене Дома актера имени А. Хо* 
рава Союза театральных деятелей Грузии.

Постановка классики всегда 
сопряжена с большими труд
ностями — необходимо найти 
историческому материалу со
временный эквивалент, увидеть 
точки соприкосновения дня 
сегодняшнего и дня минувше
го, нащупать нить, связующую 
века.

Эти и многие другие зада
чи, стоящие перед режиссе
ром, постановщик спектакля— 
заслуженный артист и заслу
женный деятель искусств А б
хазской АССР В. Кове решил 
легко и непринужденно, а а 
большинстве своем неожидан
но и оригинально. Мы увиде
ли спектакль, который безус
ловно явился результатом дол
гой, кропотливой и вдумчивой 
работы. Пьеса Кальдерона ста
ла как бы отправной точкой 
для размышлений и в итоге 
вылилась в спектакль со свое
образным сценическим язы
кам; э'стетикой и философией.

Спектакль современен. И 
современен не потому, что 
кто-то из героев одет в джин
сы или представлению сопут
ствует современная музыка, 
современность —  в системе 
образов, предлагаемых режис
сером зрителю, актуальности 
проблем и неординарном дра
матическом повествовании.

Точный, выверенный ритм 
представления в сочетании с 
интересной и яркой сценогра

фией (художник-постановщик 
заслуженный художник Абхаз
ской АССР и Грузинской ССР 
Е. Котляров) сделали спек
такль захватывающим и зре
лищным — переход от одной 
сцены к другой происходил 
настолько органично и ' вме
сте с тем эффектно и неожи
данно, что вызывал у зрите
лей аплодисменты. Здесь же 
нужно сказать и о крстюмах 
персонажей (художник Л. Хо- 
булаеа). Сценическая одежда 
герое» пьесы Кальдерона так
же несет на себе определен
ную смысловую нагрузку. Сол
даты в масках, они в одинако
вой серой униформе, обезли
ченные и неразличимые — 
маленькие винтики огромной 
государственной машины, имя 
которой «тирания».

Да, именно о тирании этот 
спектакль. О тирании, которая 
невозможна без предательст
ва и подлости, подхалимства 
и жестокости и которая куль
тивирует все пагубное, что 
есть в душе человека.

...Король Полонии Басилио 
решил вернуть ко двору сво
его сына Сехисмундо, томив; 
шегося е темнице с детства. 
Но вера в страшное предска
зание не дает отцу с распро
стертыми объятиями и слова
ми прощения встретить сына. 
И король решает испытать Си- 
хисмундо. Спящим его достав

ляют во дворец, но, убедив
шись в необузданном и же
стоком нраве, вновь отправля
ют в темницу.

Герои спектакля «Жизнь есть 
сон». Король. Дряхлый старик, 
не мыслящий свое существо
вание без ночного горшка. Ис% 
полнение Р. Сабуа этой роли, 
на наш взгляд, — несомнен
ная актерская удача, хотя в 
трактовке образа присутствует 
несколько излишний натура
лизм.

Сихисмундо. Перед Т. Чама- 
гуа-—исполнителем этой роли, 
пожалуй, стояла самая слож
ная задача: актеру предстоя
ло показать своего героя в 
нескольких экстремальных си
туациях. Причем переход од
ной от другой был осложнен 
и тем, что в эти моменты ло
мались психология героя, его 
жизненная философия, уста
новки. И с этой задачей актер 
справился безукоризненно.

Если же брать спектакль о 
целом — он характерен ря
дом актерских удач. Это Ас- 
тальфо — Л. Ахрба, Эстере- 
лья — народная артистка Аб
хазской АССР и заслуженная 
артистка Грузии В. Маан, Кло- 
тальдо — народный артист 
Абхазской АССР Ч. Джения, 
Росаура — Т. Авидзба, Кла
рин — В. Ардзинба...

Перед зрителем была пред
ставлена галерея типажей и 

образов, не похожих друг ка 
друга, но вместе с тем соз
дающих единый художествен
ный мир.

Георгий ГАМСАХУРДИЯ.

ф  В Тбилиси гастролирует Свердловский государственный академический театр 
драмы. На сцене Тбилисского государственного драматического театра имени А. С. 
Грибоедова свердловчане показывают свои лучшие постановки.

Среди представленных на суд зрителей спектаклей — ироническая комедия нра
вов в двух действиях Ж. Пуаре «Парижский уик-энд». Режиссер-постановщик спек
такля лауреат Государственной премии РСФСР В. Пашкин, художник-постановщик — 
В. Мушников, музыкальное оформление принадлежит лауреату премии Свердлов
ского обкома ВЛКСМ С. Сиротину. В ролях — народный артист РСФСР В. Марченко, 
заслуженные артисты РСФСР В. Ирышкова, Г. Гецов, Е. Ляхова, артисты В. Кадочни
ков, С. Буньков, В. Белковская и другие.

На с н и м к е :  сцены из спектакля «Парижский уик-энд».
‘Фото Валерия Атабекова.

•  Факт крупным 
планом

Г р а ф и к а  
М ам ии  М алазо н и я  
в М о скве

Счастливый мир, пол
ный света и праздничных 
красок, в котором царят 
гармония и доброта, пере
плетаются таинственность 
средневековья и романти
ка наших дней, раскрыва
ет в своих работах народ
ный художник Грузинской 
ССР Мамия Малазония.

Выставка его произведений 
открылась 7 июля в Москве. 
Это первое знакомство, жи
телей столицы с творчеством 
талантливого графика.

Центральное место а экспо
зиции, развернутой в выста
вочном зале Союза худож
ников СССР (Кузнецкий мост, 
20), занимают эскизы теат
ральных декораций и костю
мов. И это не удивительно. 
Театр занимает значительное 
место в жизни художника. 
Вот работы, созданные авто
ром - к спектаклям «Ханума» 
А. Цагарели, «Таланты и по
клонники» А . Островского. 
Здесь же рисунки к постанов
кам «Похищение луны» О. 
Тактакишвили, «Абесалом и 
Этери» 3 . Палиашвили, «На- 
царкекия» М. Давиташвили, 
украсившим репертуар Го
сударственного академическо
го театра оперы и балета 
имени 3 . Палиашвили.

Интерес зрителей вызыва
ют графические серии иллю
страций к роману М. Булга
кова «Мастер и Маргарита», 
произведениям народного эпо
са, советских и зарубежных
классиков.

•

(ТАСС).

ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ РАССКАЗ

В с е х  б о г а т с т в  д о б ы т ы х  
лучше добыванье доброй славы

Ср а ж а я сь  с фаши
стскими полчища
ми под флагом 

французской армии гене
рала Шарля де Гояля, ко
мандир 13-й полубригады 
Иностранного легиона, под
полковник Дмитрий Ами- 
лахвври пал иа поле брани 
под Эль Аламейном в да
лекой Африке. Имя его 
стало легендой в сражаю
щейся Франции.

Передо мной волну ю щ и е 
материалы, в которых расска
зывается о жизни и деятель
ности Дмитрия Амилахвари. 
Они хранятся в семье стар
шего научного сотрудника 
Тбилисского государственно
го университета кандидата 
филологических неук Зурабе 
Чавчавадэе и получены его 
семьей от гостивших в Гру
зии генерала Пьера де От- 
фей и его супруги Ольги Ни
колаевны, которые хорошо 
знали Дмитрия Амилахвари.

Из письма генерала де От- 
фей Марии Чавчавадзе — 
бывшему препод е в а т е  л ю 
французского языка: «По
сылаю Вам, как Вы меня 
об этом просили, некоторые 
данные о подполковнике Ами
лахвари, в честности, по ' по
воду его военной карьеры во 
французской армии: речь идет 

‘о статье, опубликованной в 
феврале 1956 года в журнале 
«Пари-Матч», к которой я до
бавлю кое-какие уточнения... 
Подполко в н и к  Амилахвари 
был убит осколком снаряда 
в голову 23 октября 1942 го
да в нескольких километрах 
от Ур Лабана, небольшого 
местечка в западной - части 
египетской пустыни. Он ко
мандовал 13-й полубригадой 
Иностранного легиона, о^ной 
из самых старых и славных 
боевых частей Свободной 
Франции, во главе которой он 
принимал ранее участие в бо
ях под Бир-Хакеймом.

Непосредс т в е н н с  перед 
своей ' гибелью он осуществил 
операцию на Химеймат с к и х 
высотах, сыгравшую решаю

щую роль в битве под Эль 
Аламейном. Его похоронили 
в тот же день, в нескольких 
километрах восточнее места 
гибели, ■ глухой пустыне, не
подалеку от командного пунк
те генерала. Кёнига, который 
был его командиром и одно
временно одним из самых 
близких друзей (Кёниг—-изае- 
стный французский генерал, 
а 1954-56 гг, министр оборо
ны Франции — Л. Д). Отпе
вание было совершено като
лическим священником, по
скольку 1-я бригада Сяобод- 
ной Франции, а которую вхо
дила 13-я полубригада, не рас
полагала православным свя
щенником. ,

Я лично присутствовал на 
его похоронах, будучи капи
таном при штабе генерала 
Кёнига. Впоследствии остан
ки Амилахвари были переве
зены на Французское кладби
ще Эль Алемейне, неподалеку 
от берега Средиэемногр мо
ря. Это кладбище существует 
и поныне».

Из статьи французского 
журнала «Пари-Матч»:

«■— Преклонить колена!
При этой короткой, прозву

чавшей из тьмы •• команде 
древняя • площадь Коетгидам- 
скОго плаца превратилась в 
феерическую сцену. Неви
димая до этого рампа вспых
нула огнями. 600 выпускников 
Сен-Сира в парадной форме, 
преклонив колена, выстрои
лись в каре. Торжественным 
выкриком прозвучало:

-— П о д п о л к о в н и к  князь 
Амилахяарй!

Это почетное имя избрали 
для своего выпуска сенсир- 
цы. (Сен-Сир — высшее во
енное училище Франции, 
ежегодно выпуску Сен-Сира 
присваивается имя какого-ни
будь известного военного или 
название известной битвы, что 
считается большой честью.—
Л. Д .).

Коленопреклоненные юно
ши услышали древнюю коман
ду:

— Офицеры, встать!.

И, как один, будущие воины 
в красно-голубой форме за
мерли по стойке смирно. Яр
кий луч прожектора, затмив 

. звезды, выхватил из летней 
ночи огромное белое крыло 
архангела, пронзающего де
мона. Это герб подполковни
ка князя Амилахвари, офице
ра, сумевшего удивить леги
онеров. Вот этого княэя-ле- 
гионера избрали своим по
кровителем новые выпускники 
Сен-Сира.

Начинает моросить дождь, 
но его не замечают. Напряже
ние растет. И вдруг толпа взры
вается громом оваций —  как 
в то утро 14 июля 1939 года, 
ко гд а ' она аплодировала, на 
зная еще его, капитана кня
зя Амилахвари — красиаого, 
как - бог, ведущего за собой 
роту легиона по Елисейским 
полям...»

Перед новоиспеченны м и 
офицерами выпуска 1955 года 
выступил генерал армии Кат- 
ру, который рассказал о жиз
ненном пути князя А м ила
хвари, приведя в своей речи 
и такие слова: «...Амилахвари 
блестяще закончил училище 
первым в своем выпуске. Он 
а совершенстве освоил наш 
язык, оставаясь грузином по 
духу , снискал любовь и вос
хищение всех своих товари
щей и стал тем молодым 
офицером, которому началь
ство прочило блеет я щ е  е 
будущ ее... Жаждущий дейст
вия, он был своим среди лю
дей действия и солдатом 
среди солдат не только в ус
ловиях ■ гарнизонной службы, 
но и в походных и боевых ус
ловиях... Среди подлинной 
элиты офицеров всех родов 
войск он был одновременно 
и самым безукоризненным и 
вместе с тем самым скром
ным, для которого все труд
ные и неблагодарные задания 
были желанными и всегда бе
зупречно им выполняемыми.

Всякий, кто его видел, не 
мог не чувствовать, какое 
блестящее будущее ожидало 
его на военной службе. И

больше, чем кто-либо, осозна
вал это, быть может, я, по
скольку он находился под мо
им непосредственным нача
лом. Однако для того, чтобы 
это будущее могло осущест
виться, необходимо было уст
ранить одно препятствие. На
до было, чтобы Амилахвари 
перестал нести воинскую слу
жбу в качестве иностранца и 
был включен в национальные 
кадры, что требовало приня 
тйя им французского поддан
ства. Между тем — и в  этом 
сказалось все благород с т в о 
его души — асе мои попыт
ки склонить его к отказу от 
своей национальности были 
тщетными. Он ответил - мне, 
что высоко ценит оказанную 
ему честь, что он всецело 
предан Франции, но считает 
своим долгом оставаться вер
ным своей родина, куда он 
надеялся вернуться безупреч
ным гражданином. Такой стой, 
кий патриотизм и столь ред
кое самопожертвование, не
сомненно, лучше всяких ком
ментариев свидетельствуют о 
моральном облике этого гру
зинского князя...»

МИТРИЮ Амилахва 
ри было (5  лет, ког- 

]д а  его семья эмигри
ровала во Францию. В 1924 
году грузинский юноша был 
зачислен в военное училище 
как иностранец. О своем про
исхождении Дмитрий никому 
в училище не рассказывал, и 
лишь случайно здесь узнали, 
что в жилах Амилахвари тек
ла кровь древнего княжеско
го рода, давшего миру целые 
поколения прославленных во
инов Грузинского царства, 
рода Зедгенидзе, для кото
рого верность родине была 
священным долгом. Один из 
представителей этого знатно
го рода Ионатан явил собой 
пример этой верности, грудью 
прикрыв царя Грузии Геор
гия V III от кинжала убийцы. 
С тех пор, с X IV  века, бла
годарный царь пожаловал его 
роду чин обершталмейстера, 
по-груз и н с к и — «амилахва-

. . .Д

ри», переходящий от отца к 
сыну.

В годы учебы в военном 
училище Дмитрий Амила 
хвари подружился с юной 
Ириной Дадиани, которая 
вскоре стала его супругой. За 
короткое время пребывания 
во Франции, в военном учи
лище, Дмитрий Амилахвари 
снискал уважение и любовь 
окружающих. Он выделялся 
среди своих сверстников вы
соким ростом (1 м 85 см), ат
летическим телосложением. - 
Обращали на себя внимание 
голубые глазе, белокурая го
лова, красиво сидевшая на 
могучих плечах. Его изыскан
ным манерам, благородству, 
мужеству -старались подра
жать все сенсирцы, все ле
гионеры, с которыми он слу- 

. жил и воевал.
Дмитрий был безраздельно 

верен своей родине, своей 
второй родина *— Франции, 
друзьям, жене. Судьба Ирины 
Дадиани оказалась тоже тра
гической. Спустя два года по
сле геройской смерти мужа, 
в декабре 1944 года,' она бы
ла приглашена командиром 
легиона на торжество в честь 
13-й полубригады и подпол
ковника князя Амилахвари. 
Это было в ночь под рожде
ство. И. Дадиани, ее двое де
тей и одна из сестер сели в 
присланную за ними машину. 
Под г. Туром произошла ава
рия. Дети были ранены, а- их 
мать и тетя погибли.

Генерал Кёниг, друг, сорат
ник и боевой командир Дми
трия Амилахвари, взял осиро
тевших детей на воспитание, 
помог им встать на ноги. Тра
диции семьи Амилахвари — 
любовь к Грузии, верность 
благородным идеалам ныне 
продолжает сын героя второй 
мировой войны Отар Дмитри
евич Амилахвари.

ЗАКОНЧИТЬ небольшой 
рассказ о Дмитрии Ами. 
лахвари хочется слова

ми генерала Катру, сказанны
ми им на церемониале по 
случаю присвоения имени 
Амилахвари выпуску Сен-Си
ра в 1955 году: «...Из всех 
качеств, которыми так богато 
была наделена его незауряд
ная личность, следует назвать 
верность, унаследованную им 
от своего предка Ионатана, и 
это качество составляло осно
ву всей его жизни. Он оста
вался верным своей Грузии...»

Леоаи ДОЛИДЗЕ.

•  БУДНИ СОВЕТСКОЙ МИЛИЦИИ

С К Р Ы Т Ь С Я  
НЕ У Д А Л О С Ь
Это произошло ночью 6 

июля. К отдыхающей в посел
ке Леселидз» зоны города Га- 
гра рижанке П. подошли двое 
молодых людей. Наличие об
резов охотничьих ружей не ос
тавляло сомнений в их наме
рениях. Женщина подверглась 
ограблению — лишилась де
нег и золотых изделий.

Казалось бы, опасное снаря
жение злоумышленников поз
волит им без особого труда 
бесследно исчезнуть — кто, 
безоружный, рискнет оказать 
сопротивление в такой ситуа
ции? Но смельчаки нашлись. 
За потерпевшую вступились 
местные жители Мурман Сва
нидзе, Надежда Арджевани- 
дэе и Хорен Чолокян. Тогда-то 
впервые и были пущены в ход 
обрезы, создавшие их облада
телям безусловное преимуще
ство. Да, трое заступников по
лучили огнестрельные ранения, 
однако во многом благодаря 
именно их мужеству грабите
лям скрыться не удалось.

Принятыми по «горячим сле
дам» мерами злоумышленни
ки были обнаружены непода
леку от места происшествия. 
При попытке задержания они 
ранили старшего оперуполно
моченного уголовного розыс
ка Гантиадского отделения ми
лиции Бельдимана Гогия и на
чальника этого отделения Шал
ву Пачулия. Последнего — 
смертельно.

Грабители отказались подчи
ниться требованию сдаться по
доспевшей группе захвата. 
Вновь завязалась перестрелка, 
в результате которой получи
ли ранения заместитель на
чальника отдела уголовного 
розыска МВД Абхазии Мирон 
Агрба, старшие оперуполномо
ченные ОУР Гагрского ГОВД 
Евгений Трегубое и Шаген Ка
рапетян. После задержания

всем оказана медицинская по
мощь. В том числе —■ и по
сягателям, раненным в ноги. 
Обрезы изъяты.

Прокуратурой Абхаз с  к о й 
АССР по данному факту веде
тся расследование. До его за
вершения и вынесения приго
вора суда воздержимся от 
оглашения имен и фамилий 
тех, кто, позарившись на чу
жое добро, принес горе в 
семьи защитников справедли
вости. Достаточно упомянуть, 
что обоим по 20 лет, они — 
жители города Кургана, в про
шлом судимы, один нерабо
тающий, другой — санитар 2-й 
Курганской городской больни
цы. На побережье находились 
на отдыхе.

А вот о погибшем начальни
ке Гантиадского отделения Гаг
рского ГОВД майоре мили
ции Шалве Пачулия надо ска
зать подробнее. В органах вну
тренних дел — с 1967 года. 
Был милиционером, оперупол
номоченным угрозыска, стар
шим инспектором БХСС, сле
дователем. В течение десяти 
лет возглавлял Гантиадское от
деление милиции. Коллеги го
ворят о нем, как о крепком 
профессионале, чутком и вни
мательном руководителе, от
зывчивом товарище и пример
ном семьянине. Его работа от
мечена медалями «За без
упречную службу» трех степе
ней, нагрудным знаком «От
личник милиции», десятками 
различных поощрений. Что ж, 
двое детей Ш. Пачулия впра
ве гордиться отцом, не пожа
левшим своей жизни, чтобы 
оградить окружающих от по
терявших человеческий облик 
ничтожеств.

(ГРУЗИНФОРМ).

СПОРТ

В АКТИВЕ -  ДВА ОЧКА
в очередном туре чемпио

ната СССР по футболу среди 
команд первой лиги оба кол
лектива нашей республики 
выступали на своих стадионах. 
Успешно провела встречу лан- 
чхутская «Гурия», игравшая 
с волгоградским «Ротором», 
находящимся в группе лиде
ров, Это не смутило грузин
ских футболистов. Они игра
ли в атакующем стиле и вы
играли с крупным счетом — 
4 : 1 .  После этой победы у 
«Гурии» стало 20 очков после 
19 матчек.

К сожалению, вновь наме
тился спад в игре динамовцев 
Батуми. Они потерпели еще 
одно поражение на своем по
ле — на этот раз ■ матче с 
ростовскими армейцами — 
0 : 1 .  У батумцев пока 12 оч
ков после 19 встреч.

Продолжает уверенно вы
ступать в чемпионате лидер—  
душанбинский «Памир». До 
этого тура он опережал иду
щих на втором месте став
ропольских динамовцев на 
три очка. А  сейчас этот про
свет увеличился еще на одно 
очко, так как «Памир» на 
своем пола добился победы 
с крупным счетом 4 :1 над 
абовянским «Котайком», а 
ставропольцы в гостях сы
грали вничью —- 2 : 2  с ор- 
джоникидэев с к и м «Спартак 
ком». Сейчас у таджикских 
футболистов 31 очко после
19 встреч, а у Ставрополь 
цев — 27 после стольких ж е \  
матчей.

Остальные встречи этого 
тура завершились так: «Шин
ник» — «Кубань» — 0 : 0 ,  «За- 
ря» — «Геолог» — 3 :1 ,  «Рост
сельмаш» — «Звезда» —  1:1, 
«Металлург» — СКА «Карпа
ты — 1 : 2, «Таврия»— ЦСКА— 
0 : 0 ,

Следующий тур чемпионата 
состоится 13 и 14 июля. Гру
зинские команды будут играть 
в гостях. Ланчхутцы встретят
ся с «Геологом», а батумцы— 
со «Звездой».

СЕРЕБРЯНЫЙ ФИНИШ
В Ленинграде завершился 

традиционный женский меж
дународный шахматный тур
нир «Белые ночи», в ко
тором вместе с  советскими 
шахматистками в ы с т у п а л и  
представительницы Греции, 
Польши, Румынии и Югосла
вии. (  *--. .

Неплохо провела сооевцо- 
вание международный грос
смейстер из Тбилиси Елв1 в 
Ахмыловская, которая нь- 
брала девять очков после 
13 встреч и заняла второе 
место. Не пол-очка боль
ше у ленинградки Ирины Ле
витиной. Места с третьего по 
седьмое поделили Е. Заяц,
И. Ситникова, Т. Рубцова 
(все —  С С С Р), М. Макропу
лу (Греция) и X. Эреньска- 
Радзевска (Польша). У них по 
7,5 очка.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В Талли

не заверши л е я  чемпионат 
СССР. В заключительный день 
победителями в своих видах 
программы стали: минчанин
Александр Коваленко (тройнсуй 
прыжок), москвичка Елена Ро
зина (прыжки в высоту), ал
маатинец Сергей Евсюков (ме
тание копья), москвич Сергей 
Гаврюшин (толкание ядра).

ВЕЛОСПОРТ. Сов е т с к и й
спортсмен Дмитрий Жданов 
занял третье место в между
народной многодневной гонке 
по дорогам Испании. Победи
телем стел хозяин трассы Ма
риано Санчес.

ТЕННИС. После завершения
Уимблдонского турнира Ассо
циация теннисистов • профес
сионалов опубликовала список
20 сильнейших спортсменов. 
Его возглавляет Иван Лендл 
(Чехословакия). На втором ме
сте—Стефан Эдберг, на треть
ем — Мае Виландер (оба — 
Швеция). Советский теннисист 
Андрей Чесноков на восемнад
цатом месте.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

-ПОКАЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ
ПОНЕДЕЛЬНИК, 11 ИЮЛЯ
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

13.00 — В полдень. 13.50 — А тле
тизм. 15.50 — Информационный 
вы пуск (н а  русском язы ке). 18.00— 
Д л я  слуш ателей телекурса. Ма
тем ати ка  (ан али з домаш них за д а 
ний). 10.30 — В дни школьных ка
никул. Теленизнойный кинозал 
д л я  ю нош ества. Грузинский худо
ж ественны й телефильм «Беспо
койное лето» . 17.40 — , М ульт
ф ильм «В ереш ок». 18.00 — Д ля 
ш кольников. Путь к прекрасному
18.10 — М еждународны й дневник.
19.45 т .  Сегодня в мире (М ).
20.00 — М оамбе. 20.40 — Поет
Лили Гегелия. 21.00 — Почему
не х ватает  питьевой воды? (по
вторно). 22.00 — Время. 22.40 — 
П рож ектор перестройки (М ). 22.50- 
Д л я  м олодеж и. Праздник цветов. 
2Д.50 — Литературны й театр
«Звуки инструмента».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
18.05 — Грузинский музыкальный
телеф ильм  «О рэра», полный впе
ред!» 19.20 — Д окументальные те 
леф ильм ы : «Ф ази Алиева», «Не-
провинциальная провинция» (пер
вый п о каз). 20-00 — М оамбе.
20.38 — Грузинский худож ествен

ный фильм «Любовь с  первого 
взгляда» .

ВТОРНИК, 12 ИЮЛЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

13.00 — в полдень. 13.50 — Д ля 
абитуриентов. Химия. 15.50 — Ин
формационный выпуск (н а  русском 
язы ке). 10.00 — Телекурс. Гру
зинский язык. 10.30 — М еждуна
родный дневник (повторно). 17.05—
В дни школьных каникул. Теле-^, 
пизионный кинозал д л я  юнош е-' 
с т а .  Художественный фильм 
«Л унная ведьм а» . 19.15 — Д ля
ш кольников. Спустя 32 года... (по
вторно). 18.50 — Объявления.
18.55 — Наш сад  (в  помощь чле
нам  коллективного садоводства).
19.15 — Эскиз к портрету — Ш. 
Хсрхеулидзе (к  80-летию со дня 
рож дения). 20.09. — М оамбе. 20.35— 
Наша премьера. Грузинский теле
фильм «Мтиеби» (Грузтелеф ильм ). 
21.26 — Грани перестройки. Эхо.
22.00 — Время. 22.40 — Прожек
тор перестройки (М ). 22.60 — «У 
нас и О станкине». Телевидение 
и кинематограф  (М ).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
18.03 — Д окум ентальны й фильм
«Красноярский меридиан». 18.55— 
Программа мультф ильмов. 19.3У-
Грузинский докум ентальны й те
лефильм «Авто В арази » . 20.00 — 
М оамбе. 20.40 — Художественный 
фильм «Ры цари Черного озера».

СРЕДА, 13 ИЮЛЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

13.00 — В полдень. 13.50 — Атле
тизм. 15.30 — Информационный 
вы пуск (н а русском язы ке). 15.40— 
Тслекурс. М атематика. 15.10 — В 
дни школьных каникул. Телеви
зионный кинозал для  юношества. 
Художественный фильм «Под зна
ком однорогой коровы». 17.30 — 
«Волшебный экран». 17.45 — Для 
ш кольников. Родничок. 18.20 — 
О бъявления. 18.25 — Новые кни
ги. 18.50 — Фестиваль республи
канских -театров. «Под одним не
бом ». Спектакль Сухумского го
сударственного театра им. К. 
Гам сахурдиа по произведениям 
Н. Д ум бадзе. Действие 1-е. 20 .00- 
М оамбе. 20.35 — П родолжение 
сп ектакля  «Под одним небом ». 
2^.00 — Время. 22.40 — П рож ек
тор перестройки (М ). 22.50 — Гра
ни перестройки. 23.10 — Футбол. 
Чемпионат СССР: «К айрат» (Ал
м а-А та) — «Динамо» (Т билиси)— 
II тайм  встречи от 12. V II (ви 
деозапи сь).

ПО ВТОРОЙ. ПРОГРАМ М Е.
18.05 — Грузинский докум ен таль
ный телефильм «Семья Яш вили».
19.00 — Программа мультфильмов. 
19.30 — Документальный теле
ф ильм «Поэзия садов». 20.00 — 
М оамбе. 20.38 — Атлетизм. 21.0 0 -

Программа грузинских коротко
метраж ных художественных филь
мов.

ЧЕТВЕРГ, 14 ИЮЛЯ
ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАММЕ.

12.15 — Грузинский докум енталь
ный телефильм «Н одар Д ум ба
дзе» (М ). 12.35 — Научно - по
пулярный фильм «Человек и при
рода» . 13.00 — В полдень. 13.50— 
Д ля  абитуриентов. Биология.

15.40 — Информационный выпуск 
(н а русском язы ке). 15.50 — Д ля 
слушателей телекурса. Грузинский 
язык и литература (анализ до
машних задани й ). 10.20 — В дни 
школьных каникул. Телевизион
ный кинозал для  юношества. Ху
дожественный фильм «Маленький 
большой хоккеист». 17.30 — «Вол
шебный экран». 17.45 — Дневник 
III  Всесоюзного фестиваля народ
ного творчества. 18.15 — Д ля  
школьников. Концерт хореогра
фического ансам бля Кутаисского 
Д ворца пионеров. 18.50 — Д ень 
письма. Алло, аукцион? 19.00 — 
Грузинский документальный те
лефильм «Нодар Д у м б а д з е » .  
19.50 — Д ень письма. Алло, аук
цион? 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Д ень письма. Алло, аукцион?
20.45 — XIX Всесоюзная партий
н ая  конференция. Реализм пере

стройки — Экономисты за  «круг
лым столом». 22.00—Время. 23.4 0 -  
П рожектор перестройки (М ). 22.50— 
Р ассказы  о настоящих лю дях. Ху
дожественный фильм «Продлись, 
продлись, очароданье...»

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
16.05 — Из обменного фонда ЦТ. 
Программа документальных филь
мов. 18.55 — Художественный 
фильм «Васса». 1-я серия. 20.00— 
М оамбе. 20.35 — Художественный 
фильм «В асса». 2-я серяя.
»

ПЯТНИЦА, 15 ИЮЛЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

13.00 — В полдень. 15.50 — Ин
формационный выпуск (н а рус
ском язы ке). 10.00. — Телекурс. 
Ф изика. 15.30 — В дни школьных 
каникул. Телевизионный кинозал 
для  юношества. Художественный 
фильм «М аленькие проказники».
17.40 — Объявления. 17.45 —
М ультфильм «Акаиро». 18.05 — 
Д ля  учащ ихся СПТУ. Д авай те бу
дем  откровенными (повторно).
18.55 — Д ля  школьников. «Там,
гДе родился »• вырос я ...» . 19.45— 
Вернисаж. По выставочным за 
лам . 20.00 — Моамбе. 20.35 — XIX 
Всесоюзная партийная конферен
ция. Реализм перестройки. Д е 
легат вернулся с конференции.
21.05 — Грузины в Северной Осе

тии. 22.00 — Время. 22.40 — Про
жектор перестройки (М ). 22.50 — 
П риглашаем в концертные залы. 
Поет Этери Какулия.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
18.05 — Документальный теле
фильм «Волгарь». 18.35 — Прог
рамма мультфильмов. 19.05 — Н а
учив - популярный фильм «Тай
на тайн». 20.00 — Моамбе. 20.35— 
Художественный фильм «Беш е
ные деньги».

СУББОТА, 16 ИЮЛЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

9.40 — В дни школьных каникул. 
Телевизионный кинозал для юно
шества. Программа мультфиль
мов. 10.30 — Телевурс. Грузинский 
язык и литература. 11.00 — Д ля
школьников. Концерт. 11.30 — 
Пять минут поэзии. 11.35 — XIX
Всесоюзная партийная конферен
ция. Реализм перестройки. Эк
ран друзей (программа Д агестан
ского ТВ). 12.45 — Пять минут 
поэзии. 12.50 — М узыкальная поч
та. 14.00 — Несколько эпизодов 
из жизни ж енсовета. 15.50 — 
Пять минут поэзии. 14.55 — Ин
формационный выпуск. 15.05 — Те
атральн ая  семья. 10.20 — На 
страж е южных рубеж ей. 17.05 — 
Пять минут поэзии. 17.10 — Гра

ни перестройки. 17.40 — Передача, 
посвящ енная Дню металлурга. 
18.33 — Народное творчество.
19.00 — Встреча с творческой мо
лодеж ью . 19.50 — Реклам а. 20.00- 
М оамбе. 20.35 — Они изучают 
грузинский язык. 20.55 — Вечер 
адж арского фольклора. 22.00 -  
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ). 22,50 -  Иллюзион.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 17 ИЮЛЯ»
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

9.10 — Программа мультфильмов.
8.45 — С добрым утром! Воскрес
н ая  музыкальна - развлекатель
ная программа. 10.30 -  Киноафи
ша. 11.00 — XIX Всесоюзная пар
тийная конференция. Реализм пе
рестройки. Хозяйственный меха
низм — новшества. проблемы.
11.39 — В о с к р е с н а я  выставка. 
11.85 — Если хочешь быть здо
ров... 12.15 — В дни школьных 
каникул. Телевизионный кинозал 
для юношества. К ороткометраж
ный художественный телефильм.
13.00 — Концерт учащ ихся 3-й 
музыкальной школы. 14.00 — Вос
кресная выставка. 14.05 — Теле
курс. Грузинский язык и литера
тура. 14.35 — Вестник. 15.05 — 
Здоровье. Тележ урнал. 15.25 — 
Воскресная вы ставка. 15.30 — Фе
стиваль хоровой музыки в Гори.

П ередача 3-я. 18.20 — Л итератур
ная передача «Георгий Гублия» 
(к 60-летию со дня рож дения).
17.05 — Т еатральная почта. 18.]5— 
XIX Всесоюзная партийная кон
ференция. Реализм перестройки. 
«Первая студия». 19.00 — М ежду
народная панорама (М ). 19.45 — 
Ш катулка сказок. 20.00 — Моамбе. 
20.35 — Народное творчество.
21.25 — Концерт. 22.00 — Время. 
22.49 — Премьера художественного 
телефильм» «Мои цыгане» (Гру- 
зия-фильм) (М ). 24.00 — Футболь
ное обозрение (М ).

(
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